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Статью «ДОБРОЕ МАСТЕРСТВО» невоз-
можно читать без улыбки, она с первых 
строчек наполняет позитивом. Если у 
вас сегодня что-то не так с настроени-

ем, прямо сейчас прочитайте эту исто-
рию о невероятном столяре, который 
является отцом двадцати двух (!) детей

Россия является огромной страной, 
расстояние между двумя ее крайними 
точками составляет несколько тысяч 
километров. При этом на такой боль-
шой территории весьма трудно найти 

важнейшую для мебельщика вещь – 
фурнитуру. Автор статьи «ФУРНИТУРА 
MADE IN RUSSIA» пытается понять, как 
так вышло

Жить по-новому сложно, а делать 
бизнес по-новому еще сложней. 
В материале «РАЗГОВОР В ПЕРЕ-
ЛОМНОЕ ВРЕМЯ» директор компании 
«Автоматика-Вектор» Олег Смольков 

дал нашему изданию эксклюзивное 
интервью, рассказав, как «лесные» 
предприниматели трудятся в новой 
для отрасли реальности запретов 
и ограничений

ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

Родину любят словно родителей, но 
каждый проявляет эту эмоцию по-сво-
ему. Стране же необходимо, чтобы ее 
жители были объединены чем-то общим, 

какой-то общенародной идеей. Статья 
«С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА?» фор-
мулирует одну из таких мыслей

Предприятиям российского ЛПК удалось 
избежать значительных простоев им-
портного оборудования, несмотря даже 
на отсутствие возможности для его 

фирменного обслуживания. О деталях 
этой победы читайте в материале «ПА-
РАЛЛЕЛЬНОЕ» ТЕХОБСЛУЖИВАНИЕ»

Спрашивайте нас, и мы постараемся найти ответы  
на ваши вопросы и решения ваших проблем. 

Приглашайте нас, и мы расскажем о вашем предприятии, 
а наши эксперты постараются на месте найти  

пути повышения эффективности вашей работы.

Делитесь своим опытом – он будет полезен коллегам.

Давайте совместными усилиями создадим интересный,  
актуальный и полезный журнал для специалистов,  
посвятивших себя лесопромышленному комплексу.

ДОРОГИЕ 
ДРУЗЬЯ И КОЛЛЕГИ!
Редакция журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» продолжает 
свой труд. Мы по-прежнему, несмотря на ситуацию, сложившуюся в мире, 
держим вас в курсе событий, происходящих в лесопромышленном 
комплексе.

Современные экономические отно-
шения сложно представить без ма-
териалов и изделий из древесины. 
В этом году мы стали свидетелями 
экстремальных изменений на мировых 
рынках, когда иностранные компании 
стали отказываться от покупки рос-
сийского леса, привычные логисти-
ческие связи разрывались, а импорт 
иностранной техники и запчастей 
остановился.

Изменился привычный уклад жиз-
ни – от рядовых граждан до крупней-
ших мировых производств. Не стали 
исключением и средства массовой 
информации. Но как бы события ни 
выбивали из ритма, нам с вами не 
надо бояться перемен, необходимо 
учиться жить в новых условиях. Мы не 
можем позволить себе остановиться. 
В новом году наш локомотив продол-
жит движение.

Наши журналисты, как и прежде, бу- 
дут готовить для вас подборки ново-
стей с крупнейших отраслевых пред-
приятий, знакомить с обзорами миро-
вых рынков, проводить эксклюзивные 
интервью с настоящими профессиона-
лами своего дела, раскрывать нюансы 
рабочих процессов. Плюс ко всему 
в нашем творческом арсенале теперь 

появятся и рубрики, полюбившиеся 
фанатам из лесной и лесозаготови-
тельной сферы.

Надеемся, что новый формат издания 
еще больше привлечет читателей, 
разнообразит их досуг и расширит 
кругозор. А если же вы только на-
чинаете знакомство с журналом, 
обязательно оформите подписку на 
печатную или электронную версию. 
И конечно, присоединяйтесь к нам 
на официальных страницах журнала 
«Деревообработка. Бизнес и профес-
сия» в социальных сетях.

И напоследок мы хотим поздравить 
вас с наступающим Новым 2023 годом! 
Пусть все ваши мечты осуществятся, 
цели будут достигнуты, а все трудно-
сти – преодолены!

Редакция журнала
«Деревообработка.

Бизнес и профессия»
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П
о словам первого заместителя гене-
рального директора «Экспоцентра» 
Сергея Селиванова, в современных 
условиях выставка является одним 

из наиболее эффективных механизмов для 
поиска новых деловых партнеров, развития 
промышленной кооперации, международного 
и межрегионального сотрудничества, налажи-
вания новых цепочек поставок в условиях ухо-
да с российского рынка ряда крупных зарубеж-
ных компаний.

ШИРОКИЙ 
СПИСОК
За 4 дня работы выставки общее количество по-
сетителей составило 6560. Выставка «Лесдрев-
маш-2022» привлекла внимание специалистов 
из 32 стран и 75 регионов России. На площадке 

выставки перед широкой профессиональной 
аудиторией участники представили новинки 
оборудования, состоялись переговоры о по-
ставках и заключение контрактов.

С 12 по 15 сентября 2022 года в Центральном выставочном комплексе «Экспоцентр» 
в 19-й раз прошла международная выставка машин, оборудования и технологий 
для лесозаготовительной, деревообрабатывающей и мебельной промышленности 
«Лесдревмаш».

В ПОИСКЕ
РЕШЕНИЙ

1720 тонн оборудования 
было представлено на 
площадке «Экспоцентра», 
почти все станки демон
стрировались в работе 

В этом году в выставке приняла участие 
161  компания из 15 стран: Австрии, Бельгии, 
Германии, Италии, Китая, Латвии, Польши, 
Республики Беларусь, России, Словении, США, 
Турции, Франции, Чехии, Швеции.

Участники выставки представили на своих 
стендах широкий спектр оборудования и ин-
струмента для деревообработки и производ-
ства мебели, технологий для первичной и вто-
ричной переработки древесных материалов, 
лучшие образцы техники для лесозаготовки, 
лесопиления, производства древесных плит, 
домостроения, а также решения для автомати-
зации, биоэнергетики и т. д.

КЛЮЧ 
К ДЕЛУ
В рамках деловой программы состоялись 
13 крупных отраслевых мероприятий с участи-
ем представителей государственных и обще-
ственных организаций, а также руководителей 
ведущих компаний деревообрабатывающей 
индустрии. Спикеры представили доклады на 
актуальные темы, обсудили ключевые вопросы 
импортозамещения в ЛПК и развитие бизнеса 
в новых экономических условиях.

Деловую программу «Лесдревмаш-2022» от-
крыло пленарное заседание «Адаптация ЛПК 
России к новым условиям: цепочки поставок, 
направления развития, финансовое состояние» 
c участием ведущих экспертов, руководителей 
отраслевых ассоциаций и аналитиков рынка. 
Выступающие обменялись мнениями об экс-
порте фанеры в новых реалиях, о рынке опа-
лубки и монолитного строительства.

КОНЦЕНТРАЦИЯ 
НА ВАЖНОМ
Важным событием деловой программы стал 
III Форум лесного машиностроения России, на 
котором обсудили вопросы развития предпри-
нимательства и образования в сфере средств 
технологического оснащения для лесного сек-
тора. Мероприятие организовали НО «Ассо-
циация организаций и предприятий дерево- 
обрабатывающего машиностроения «Древ-
маш» и АО «Экспоцентр».

На форуме речь шла о новых тенденциях 
развития отечественного лесного машиностро-
ения, мерах господдержки российских произ-
водителей машин и оборудования для лесного 

Выставка «Лесдревмаш» – это именно та площад
ка, на которой лесная индустрия может решать кон
кретные бизнесзадачи, сформировать консолиди
рованную повестку по развитию отрасли и наладить 
сотрудничество с новыми партнерами. Экспозиция 
выставки демонстрирует лучшие образцы техники 
и современного оборудования для лесозаготовки, 
деревообработки и мебельных производств.

Олег Бочаров, 
заместитель министра промышленности 

и торговли РФ

сектора, потребности в технике для лесного 
хозяйства. Также говорилось об увеличении 
выпуска российскими вузами конструкторов 
машин и оборудования для лесного сектора 
и о консолидации предприятий и организаций 
отрасли для совместного решения задач.

Завершил деловую программу Эксперт- 
но-консультативный совет по лесному 
комплексу «Перспективы развития лесного 
комплекса Российской Федерации в новых 
современных условиях и пути их реализации 
в  сфере лесного машиностроения и станко-
строения». Организаторами выступили Ас-
социация предприятий мебельной и дерево-
обрабатывающей промышленности России 
и АО «Экспоцентр».

Материал подготовлен 
по информации пресс-службы 

АО «Экспоцентр»

Б
олее 100 компаний из России, Бела-
руси, Китая, Турции на площади 
6500 м� в течение 3 дней представили 
для гостей масштабную экспозицию 

мебели разного функционального назначе-
ния, стилей и ценовых сегментов, а также 
комплектующие, фурнитуру, станки, инстру-
менты для деревообработки и производства 
мебели.

В павильоне №1 МВЦ «Екатеринбург-Экспо» 
участники представили готовую мягкую, кор-
пусную, офисную, дачную и садово-парковую 
мебель, предметы интерьера для жилых поме-
щений и коммерческих пространств, а также 
оборудование, инструменты, комплектующие 
и фурнитуру для мебельных и деревообраба-
тывающих предприятий.

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА
Отраслевая выставка оборудования для лесопереработки, деревообработки, а также 
материалов для мебельного производства «Мебель&Деревообработка Урал». 
проходила в выставочном центре «Екатеринбург-ЭКСПО» с 22 по 24 сентября 2022 года. 
Организатор выставки – компания MVK.

За три дня выставку «Мебель&Деревообра-
ботка Урал» посетили более 3 тыс. человек из 
разных регионов России: Свердловская, Челя-
бинская, Тюменская, Курганская, Пермская, 
Московская, Ульяновская, Ленинградская, 
Омская, Пензенская, Нижегородская, Киров-
ская, Воронежская, Самарская, Оренбургская, 
Томская области, а также Ханты-Мансийский 
Автономный округ, республики Башкирия 
и Удмуртия, Краснодарский край и др.

ФОРМУЛИРУЯ 
СМЫСЛ
Деловая программа дала возможность об-
судить актуальные вопросы производства 
и маркетинга в отрасли: 22 сентября состоялся 
Furniture Retail Forum, посвященный трендам 

Н
а петербургской площадке эксперты 
традиционно делились друг с дру-
гом уникальной отраслевой инфор-
мацией, обзорами рынков и эксперт-

ным опытом для развития бизнеса.
Сенатор Российской Федерации, член Коми-
тета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, 
председатель Экспертно-консультационного 
совета по лесному комплексу при Комитете 
Совета Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию Татьяна 
Гигель отметила высокий уровень професси-
онализма сообщества представителей лесо-
промышленного сектора, рассказала о мерах, 
которые принимаются государством для под-
держки отрасли. Татьяна Анатольевна доба-
вила, что на данный момент на базе филиала 
МГТУ имени Н. Э. Баумана ведется подготовка 
к созданию Центра компетенций ЛПК, цели 
которого – упростить взаимодействие бизне-

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ
С 11 по 12 октября 2022 года в Санкт-Петербурге проходил XXIV Петербургский 
международный лесопромышленный форум. Уже более 20 лет мероприятие 
объединяет предпринимателей, политиков и профессионалов лесной индустрии. 

са и органов власти в части развития лесных 
проектов, координировать процессы по реа-
лизации инициатив, обеспечить инноваци-
онно-техническое развитие индустрии. Ранее 
были попытки создания подобного регламен-
тирующего органа, и сейчас необходимо дока-
зать, что данный Центр будет эффективен.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
В ПОРЯДКЕ
Руководитель Центра ответственного приро-
допользования Института географии РАН, за-
служенный эколог РФ, член совета директоров 
ПАО «Норильский Никель» и ОК «РУСАЛ» 
Евгений Шварц в своем докладе заявил, что, 
по данным Рослесинфорга на июнь, россий-
ская лесная промышленность не пострадала 
от санкций. Также спикер отметил, что целесо- 
образно в рамках госпрограммы по лесному хо-
зяйству до 2030 года и других директивных до-
кументах восстановить показатель увеличения 

мебельной розничной торговли в изменяю-
щихся условиях; с 23 по 24 сентября проходил 
Форум дизайнеров с участием известных рос-
сийских дизайнеров.

В течение трех дней у посетителей выставки 
была возможность ознакомиться с широким 
ассортиментом товаров, а также оценить в дей-
ствии и выбрать для своей работы технологи-
ческое оборудование, инструмент, комплекту-
ющие и фурнитуру для производства мебели.

По материалам 
www.mebelexpo-ural.ru

Потребители привыкли к хорошей и стиль-
ной фурнитуре, поэтому важно успеть во-
время перестроиться, пока эту нишу окон-
чательно не заняли поставщики из Китая.

Максим Высоцкий, 
руководитель филиала крупного 

пермского завода по производству 
скобяных изделий и фурнитуры

комментарий эксперта

площади аренды и обеспечить разные показа-
тели управления лесопромышленными лесами 
и  лесами с доминированием экологических, 
климатических и рекреационных функций.

Генеральный директор Ассоциации пред-
приятий мебельной и деревообрабатывающей 

промышленности России Тимур Иртуганов 
представил статистические показатели объ- 
емов производства и розничных продаж на 
рынке мебели и отметил, что на текущий мо-
мент наблюдается сокращение производства 
мебельной продукции и падение уровня рента-
бельности предприятий.

Эксперты отметили, что на данный момент 
в экономике лесопромышленного комплекса 
присутствует ситуационное планирование, 
поэтому важным остается вопрос создания 
Центра компетенций, координирующего все 
стратегические и операционные процессы.

ООО «ВО РЕСТЭК»

Эксперты ЛПК обсудили 
регулирование оборота 
древесины 
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Ч
тобы выйти из ситуации, на ком-
бинате было принято решение о  са-
мостоятельном изготовлении  зап- 
частей. К решению задачи под-

ключились службы технического обслужи-
вания и ремонта, а также инвестиционных 
и  технических закупок. Разработкой и  изго- 
товлением занимались эксперты центра тех-
нологического развития «Свезы».

Сложность задачи заключалась в том, что 
просто выпилить детали из форматного ли-
ста фанеры было нельзя: их длина составля-
ет 4200  мм, в то время как самый большой 
формат на петербургской «Свезе»  – 5х11 фу-
тов (1525х3355 мм). Чтобы решить эту задачу, 
эксперты воспользовались отработанной ра-
нее технологией сращивания фанеры. Ее суть 
состоит в том, что два листа предваритель-
но опиливаются с торцов под углом, затем 
на образовавшиеся поверхности наносится 
клей, а  сама конструкция помещается под 
пресс. При соблюдении технологии клеевой 

шов оказывается прочнее цельной фанеры. 
Далее из такого макси-листа специалисты 
выпилили на CNC-станках детали необходи-
мой формы.

Всего потребовалось изготовить 66 прижи-
мов. Их закупка у иностранного производи-
теля обошлась бы не менее чем в 1,6 млн руб. 
Стоимость собственного изготовления ока-
залась в 11 раз дешевле и составила около 
140 тыс. руб.

Подготовлено по информации 
пресс-службы «Свеза»

На комбинате «Свеза» в Санкт-Петербурге на линях лущения и сушки для укладки 
листов шпона используются специальные деревянные прижимы импортного 
производства. По мере износа их нужно менять, но весной 2022 года с их плановой 
заменой возникли сложности.

Импортозамещение 
оказалось в 11 раз 
выгоднее оригинальной 
закупки

ЭКОНОМИЯ
ОТ САНКЦИЙ

В
ближайшее время в морском торго-
вом порту в Ленинградской области 
планируется введение в эксплуата-
цию второй очереди промышлен-

но-логистического комплекса  – терминала 
по хранению и перевалке минеральных удо-
брений. Специалистам ООО «Большепролет» 

предстоит осуществить проект строитель-
ства двух складов общей площадью более 
42 тыс. м�.

Клееные деревянные конструкции (КДК) 
будут использованы для возведения двух скла-
дов габаритами 337,50 м х 57,30 м (склад №  1) 
и 397,50 м х 57,30 м (склад № 2).

ООО «Большепролет» – строительная ком-
пания, основными видами деятельности ко-
торой являются сооружение большепролет-
ных конструкций, проектирование, расчет 
и поставка конструкционных материалов из 
древесины – как для промышленно-граждан-
ского строительства, так и для частного.

География деятельности компании – тер-
ритория России и СНГ. В организации заявля-
ют, что используют только самые качествен-
ные клееные конструкции, которые прошли 
производственные испытания на прочность 
и  долговечность. Расчеты и проектирование 
ведут опытные конструкторы с многолетним 
стажем.

https://npadd.ru/

Компания ООО «Большепролет» обеспечит проектирование, поставку и монтаж 
большепролетных клееных конструкций для крупномасштабного проекта в Усть-
Луге. Большепролетные конструкции из клееных деревянных конструкций (КДК) 
сейчас приобретают все большую популярность в связи с переходом на качественно 
новый уровень строительства – более современные, просторные формы, экология 
пространства и при этом – надежные материалы.

НАДЕЖНЫЕ МАТЕРИАЛЫ

В
рамках расширения цех по произ-
водству термомодифицированной 
продукции дооснащен новейшим вы-
сокотехнологичным российским обо-

рудованием, которое позволяет изготавливать 
изделия для наружной и внутренней отделки 

помещений. Общая площадь цеха увеличилась 
на 510 м� и составляет 2806 м�. На новом обору-
довании производят основную номенклатуру 
термопродукции из хвойных и лиственных по-
род, в планах – производство новых позиций, 
которые пока находятся в разработке: клееные 

изделия из термодревесины, изделия для от-
делки интерьера, садовая мебель.

Производство термомодифицированных 
пиломатериалов – ключевое направление де-
ятельности «Судомы», продукция ценится за 
долговечность и экологичность. Термообра-
ботка осуществляется в вакуумных камерах 
(ранее их было три, с расширением цеха ста-
ло семь), в которых древесина нагревается до 
температуры 150–220 °С. Древесина сушится до 
достижения влажности 4–5 %. В процессе не ис-
пользуются химикаты – только вода, пар и вы-
сокая температура.

Пресс-центр «Судома»

Лесозавод «Судома», расположенный в Псковской области, увеличивает мощности по 
выпуску термомодифицированных пиломатериалов до 1 тыс. м³ в месяц. Это крупнейший 
объем производства такой продукции на территории Российской Федерации.

РОСТ ПРОИЗВОДСТВА

П
роизводственное объединение «Теп- 
лоресурс» предлагает полный ас-
сортимент котельного и вспомо-
гательного оборудования для соз-

дания автоматизированной биотопливной 
котельной (мини-ТЭЦ) на отходах дерево- 
обработки.

ШИРОТА 
ДОВЕРИЯ
География поставок охватывает территорию 
от Калининграда до Дальнего Востока. Без-
условно, больше всего заказов приходит из 
лесных регионов. Это Архангельская, Воло-

Деревообработчики всегда ответственно подходят к выбору поставщика систем 
переработки отходов. Оборудование ПО «Теплоресурс» успешно работает в каждом 
регионе нашей страны. Всего за 2022 год работы по отгрузке и частичному вводу 
в эксплуатацию состоялись более чем на 40 объектах.

ПРИОРИТЕТ УВЕРЕННОСТИ

годская, Иркутская, Кировская области, Рес- 
публика Коми, Красноярский край.

Говоря о проектах, которые были реализо-
ваны недавно, можно отметить следующие: 
полностью механизированная термомасляная 
котельная на отходах фанерного производ-
ства мощностью 8 МВт в Нижегородской об-
ласти; новая механизированная водогрейная 
котельная мощностью 6 МВт в Вологодской 
области; новые механизированные водогрей-
ные котельные в Красноярском крае и Иркут-
ской области мощностью 4 МВт каждая; но-
вая механизированная водогрейная котельная 
мощностью 3 МВт в Кировской области.

УЧИТЫВАЯ 
ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ
Основное отличие оборудования компании – 
возможность сжигать кородревесные отходы 
с крайне высоким содержанием воды. Кроме 
того, полностью механизированные котель-
ные не требуют постоянного присутствия 
персонала и могут работать до года без техно-
логических остановок на чистку и обслужива-
ния. В результате предприятие сокращает из-
держки и увеличивает ресурс оборудования.

Весь спектр поставляемого оборудования 
создается на собственной производственной 
площадке. На территории завода, которая 
обустраивалась с нуля, расположены совре-
менные цеха с новыми технологичными 
средствами производства и подъемными ме-
ханизмами. На сегодняшний момент произ-
водственные площади предприятия составля-
ют более 10 тыс. м�.

ПО «Теплоресурс»

– Решение о расширении производства 
термопродукции обусловлено возрас-
тающим спросом – интерес к термома-
териалам проявляют азиатские страны, 
в России продукция также востребова-
на и набирает все большую популяр-
ность. Удвоение мощностей позволит 
нам увеличить экспорт продукции на 
те рынки, где предприятие уже давно 
представлено, а также расширить со-
трудничество с компаниями Юго-Вос-
точной Азии и Ближнего Востока, – ска-
зал генеральный директор лесозавода 
«Судома» Василий Калиниченко.

комментарий эксперта
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П
ока идут глобальные дискуссии 
о  том, почему русская идея не 
должна повторять американскую 
мечту (American Dream), мы для 

начала могли бы помочь всем желающим ре-
ализовывать одну, но очень близкую почти 
каждому человеку мечту – о домике окнами 
в сад. Свой дом каждой семье на небольшом 
участке земли – чем это не часть националь-
ной идеи? Он поможет зримо ощутить лю-
бовь к конкретной и близкой части своей 
великой Родины. Да и дети, выросшие в  та-
ких условиях, будут сильно отличаться от 
тех, кто вырос в бетонных «человейниках». 
Если обратиться к опыту развитых стран, то 
в большинстве из них уже давно отказались 
от многоэтажных ЖК. К примеру, в США 

объекты индивидуального жилищного стро-
ительства (ИЖС) составляют 80 % всего жи-
лого фонда, в Финляндии – свыше 70 %, в то 
время как в России, с ее огромными терри-

По оценкам экспертов, 
через 10 лет российский 
рынок ИЖС вырастет 
в 5 раз

Не знаю, как для других стран, а вот для нашей с вами 
огромной державы очень важно иметь какую-то общую, 
объединяющую всех идею. К примеру, в СССР строили 
коммунизм, попутно обеспечивая население бесплатной 
медициной, образованием и жилплощадью в безликих 
железобетонных «коробках». А вот у России, правопреемника 
Советского Союза, с общенациональной идеей пока проблема, 
общество и власть так и не нашли ту, что устроила бы всех. 

С ЧЕГО
НАЧИНАЕТСЯ 
РОДИНА?

надеяться, что уже в ближайшем будущем сто-
имость древесины внутри страны наконец-то 
стабилизируется.

Устраняются и другие препоны – Минстрой 
РФ разработал меры поддержки ИЖС, к ипо-
теке этого вида жилья активно подключаются 
банки. То есть с самим домом и его строитель-
ством проблем стало меньше, вопрос  – в  ин-
фраструктуре.

ВЕЛИКА РОССИЯ, 
А ГДЕ СТРОИТЬ?
По тройке лидеров 2021 года в ИЖС можно 
определить и наиболее развитые регионы на-
шей страны – это Московская и Ленинград-
ская области, Краснодарский край. Но даже 
там есть проблемы, которые еще более остро 
стоят в других областях России. Наша терри-
тория вне городов и поселков похожа на дикое 

поле – мало дорог, доступных к подключению 
электросетей и газопроводов. У нас очень 
много земли, но даже рядом со столицей поч-
ти невозможно найти по доступной цене уча-
сток под ИЖС, имеющий хотя бы перспекти-
ву на инфраструктурное развитие.

ЧТО С ЭТИМ 
ДЕЛАТЬ?
Нужен комплексный подход к планированию 
будущих малоэтажных пригородов, с распре-
делением участков под детские сады, шко-
лы, административные и торговые центры. 
Нужны транспортные развязки с выходом на 
скоростные междугородние автомагистрали. 
Но механизм такого территориального пла-
нирования пока не отработан. Сравнительно 
недавно создан Институт пространственного 
планирования, который будет заниматься во-
просами разработки градостроительной доку-
ментации для крупных городов и агломераций. 
Однако уже сейчас надо дать право местным 
властям определять участки, наиболее подхо-
дящие под ИЖС, и начинать строить для них 
инфраструктуру. Пока что чиновники это не 
делают не потому, что не хотят развивать тер-
риторию, – они просто боятся обвинений в не-
целевом использовании бюджетных средств. 
Так что и в этом вопросе предстоит многое пе-
ресмотреть, потому что ни граждане, ни биз-
нес при всем желании не осилят строительство 
дорог и соцобъектов, тем более что это преро-
гатива государства, которому будущие жители 
своих домов исправно платят налоги. На мой 
взгляд, помощь государства в строительстве 
собственного дома укрепит любовь к Родине 
сильнее многих патриотических лозунгов!

Подготовил 
Евгений Карпов 

Фото проекта АО «ТАМАК» 
с сайта: https://строим.дом.рф

Первый в России проект комплексного деревян
ного домостроения на более чем 32,7 тыс. м2 ма
лоэтажного жилья реализуют в деревне Бурда
ковке Иркутской области, строительство ведется 
на федеральных земельных участках от ДОМ.РФ.

Площадь застройки составит 21,7 га, проект 
планируется реализовать в течение вось
ми лет. Инвестор включит в проект не менее 
12 типов индивидуальных домов и не менее 
3 типов домов блокированной застройки, ко
торые победили во всероссийском конкурсе 
ДОМ.РФ в 2021 г. Также в поселке построят дет
ский сад площадью 2,23 тыс. м2 с использовани
ем деревянных несущих конструкций.

– Это не только новый этап развития индиви
дуального жилищного строительства, которое 
пользуется повышенным спросом у людей, но 
и поддержка отечественного лесопромыш
ленного комплекса. Кроме того, жилье будет 
строиться на неиспользуемых федеральных 
участках, – рассказал генеральный директор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко.

Ранее в ДОМ.РФ сформировали список из 12 пи
лотных проектов комплексного деревянного до
мостроения в восьми регионах. Застройка в этих 
проектах предполагает использование решений 
из реестра Минстроя России и применение Стан
дарта КРТ.

Реализация второго пилотного проекта намече
на на участке площадью 48,6 га вблизи деревни 
Начапкино в Республике Башкортостан.

Кроме того, в ДОМ.РФ рассказали о новом су
персервисе для строительства индивидуаль 
ного жилья «Строим дом» (строим.дом.рф), 
который позволяет в несколько кликов запу
стить строительство собственного дома. С по
мощью платформы можно в режиме онлайн 
подобрать типовой проект частного дома, свя
заться с подрядчиком, выбрать подходящую 
ипотечную программу в одном из крупнейших 
банков страны. Сервисом могут воспользо
ваться и строительные компании и поставщики 
стройматериалов, которые после аккредитации 
могут предлагать свои услуги клиентам. Портал, 
организованный по принципу маркетплейса, 
позволяет сократить сроки прохождения необ
ходимых разрешительных процедур, упрощает 
взаимодействие человека с банками и под
рядчиками, в целом делает индивидуальное 
строительство в стране более доступным. Сей
час на платформе «Строим дом» представлены 
445 проектов индивидуальных жилых домов, 
размещены данные о 86 проверенных подряд
чиках со всей России.

Пресс-служба ДОМ.РФ

ЛЮДЯМ – СЧАСТЬЕ, 
ЛПК – РАЗВИТИЕ

Деревянное строитель 
ство примерно в 3 раза 
экологичнее ЖК из 
железобетона

ториями и большим запасом древесины, он 
пока не превышает 30 %...

ТРУДНОСТИ 
РОСТА
Все преимущества ИЖС перед каменными 
джунглями ЖК россияне наконец-то оцени-
ли в период пандемии. И не случайно имен-
но 2021  год стал в этом вопросе переломным: 
согласно Росстату, по итогам прошлого года 
объем ИЖС впервые за долгий период опере-
дил «многоквартирники». А за первое полуго-
дие 2022 года было построено почти столько 
же, сколько за весь предыдущий год. И этот 
рост был бы еще стремительней, если бы ему 
не мешали отсутствие инфраструктуры, «не-
приязнь» банков, а главное – недостаток строи-
тельных компаний, занимающихся ИЖС. Как 
отмечают аналитики этого рынка, из россиян, 
желающих построить свой дом, уже образова-
лась очередь в 1,5–3 года.

Настоящей проблемой для участников 
ИЖС стала нестабильность цен на стройма-
териалы – в 2021 году цены на пиломатери-
алы то взлетали вверх, то ненадолго снижа-
лись. В 2022 году был введен запрет на вывоз 
«кругляка», затем западные санкции закрыли 
экспорт пиломатериалов. Везти продукцию 
деревообработчиков в Китай выгодно дале-
ко не из всех регионов России, так что будем 
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Вам приходилось слышать 
что-нибудь о тике? Нет-нет 
не о ТикТоке, а именно о тике, 
а точнее сказать, о тайском 
тике. В рамках этой публикации 
мы посетим Таиланд, где 
из прекрасного тикового 
дерева местные умельцы 
изготавливают восхитительные 
предметы мебели.

деревообработки, то с тиком легко работать 
как руками, так и на станках.

ВСЕ 
ПЕРЕПЛЕТЕНО
Кроме предметов мебели, из тика изготавли-
вают двери, оконные рамы, бочки, лестницы, 
полы, палубы, строительные балки. Но лич-
но я, посетив в свое время Таиланд, столкнул-
ся именно с мебелью из тика. Интересно, 
что туристам предлагают купить не что-то 
простое, а дорогую, стильную мебель руч-
ной работы. Цена на некоторые экземпляры 
может достигать нескольких десятков тысяч 
долларов.

Тайский мебельный бизнес крайне успешно 
соединился с туристическим. Многие экскур-
сии в этой стране выстраиваются таким обра-

ЭФФЕКТНЫЙ
ТАЙСКИЙ ТИК

зом, чтобы маршрут к той или иной досто-
примечательности пролегал через магазин, 
фабрику или торговый центр, где человек мог 
бы увидеть определенный товар. В итоге этот 
маркетинговый ход успешно работает на про-
тяжении десятков лет. Как правило, туристы 
высоко оценивают изделия, выполненные из 
древесины тика, отмечая ее внешнюю привле-
кательность и уникальные характеристики.

И МЫ 
ТАМ БЫЛИ
Вот и наш туристический автобус по пути 
к  прекрасной реке остановился на парковке 
центра резьбы по дереву. Именно там, в выста-
вочном зале, я увидел шкафы, столы, стулья, 
кресла, барные стойки, выполненные из дре-

Древесина тика, благодаря пористости сво
ей крупной структуры, обладает декоратив
ным характером. Тайские деревообработчи
ки стараются максимально подчеркнуть эти 
свойства и сохранить естественную форму 
древесины. Резчики порой не отрезают даже 
корни, талантливо превращая их в элементы 
дизайна.

БОГАТАЯ ЕСТЕСТВЕННОСТЬ

Клиенты Королевской 
мебельной фабрики 
могут быть уверены 

в уникальности 
купленных изделий, ведь 

мастера изготавливают 
их прямо в павильоне

Т
иковое дерево, или тик (Tectona 
grandis), – это дерево семейства яс-
нотковые, которое весьма комфортно 
чувствует себя в густых, муссонных 

лесах. Растут такие деревья не только в Таилан-
де, но и в Индии, Индонезии, северо-западном 
Лаосе, Малайзии, Мьянме и других странах 
Южной и Юго-Восточной Азии. Стоит отме-
тить, тик выращивают и на искусственных 
плантациях, но эксперты утверждают, что бо-
лее качественная мебель получается именно из 
древесины тех деревьев, которые растут в есте-
ственных условиях.

В высоту тиковые деревья могут достигать 
до 40 м и до 150 см в диаметре. Чтобы достичь 
высоты в 30  м, дереву требуется около 20  лет. 
Это важные, но не самые главные отличитель-
ные характеристики тика. Древесина данного 

дерева ценится за свой уникальный внешний 
вид, устойчивость к гниению и атакам вредите-
лей (особенно термитов). Тайцы утверждают, 
что, например, стол из тика может прослужить 

своему хозяину более 70 лет. В Индии известны 
факты о сохранившихся до наших дней различ-
ных изделий из тика, возраст каждого из кото-
рых составляет около 1 тыс. лет. Что касается 

весины тика. Каждый выставочный образец 
выглядел словно музейный экспонат, блестел, 
и действительно создавалось особенное впечат-
ление, что перед тобой дорогая, статусная вещь.

Консультанты организации рассказывали, 
что такую мебель можно даже рассматривать 
в виде одной из форм вложения денежных 
средств. Объясняли они это тем, что посколь-
ку спрос на мебель всегда существует, значит 

и цена не будет падать. Причем процесс покуп-
ки настолько хорошо организован, что в случае 
успешно оформленной сделки продавец без 
всяких проблем оформит доставку груза с куп- 
ленной вами мебелью прямо до России.

Владимир Колпаков 
Фото: https://upload.wikimedia.org, 
https://lazarevs-007.livejournal.com

В сыром виде древесина 
тика обладает желтоватой 
окраской, а после сушки 
приобретает коричневый 
оттенок
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ЛЕСОХИМИЯ НА РУСИ
В те далекие времена, когда европейские алхимики пытались найти философский 
камень, способный обращать в золото все что угодно, российские крестьяне уже 
научились превращать обычную древесину в звонкую монету. Зимой почти все, кто жил 
рядом с лесом, становились смоловарами (смолокурами) и углежогами. Деготь, поташ 
и другие продукты глубокой переработки древесины несколько столетий входили 
в число российских экспортных товаров, приносящих хороший доход.

ДЕНЬГИ 
НЕ ПАХНУТ?
«И дым Отечества нам сладок и приятен!»  – 
с этими словами великого поэта согласился бы 
каждый смолокур. На самом деле вряд ли им 

нравилось во время работы вдыхать продук-
ты горения, но дело-то того стоило. По неко-
торым данным, в XIX веке за зимние месяцы 

смолокуры получали по 50–60 руб., что для 
крестьян было отличным заработком. В те вре-
мена их продукция шла не только на экспорт, 
смола и деготь активно потреблялись и внутри 
страны. Судостроение, транспорт, кожевенное 

производство, ветеринария и медицина – сло-
вом, практически во всех сферах требовались 
лесохимические продукты.

Производство дегтя начиналось с заготовки 
бересты, которая служила сырьем для самого 
лучшего продукта. Наиболее ценной считалась 
снятая с растущего дерева, она называлась «со-
ковая». Кстати, при ее правильной заготовке 
береза продолжала расти, а через несколько 
лет с этого же дерева можно было снять новый 
«урожай» бересты. Процесс был трудоемкий, 
тем не менее умелый заготовитель за день до-
бывал 150–200 кг бересты. Затем «соковую» 
бересту сушили. Как правило, заготовка шла 
весной, за лето береста высыхала и с насту-
плением зимы была готова к этапу «курения 
дегтя» –  так называлась сухая перегонка, во 
время которой береста нагревалась до темпера-
туры 200–300 ºC без доступа воздуха и разлага-
лась, выделяя деготь, воду и газы. У смолоку-
ров было несколько способов дегтекурения, 
наиболее распространены были майданный, 
корчажный и кубовой. Майдан  – это боль-
шая яма, выложенная внутри кирпичами или 
просто утрамбованной глиной. На дне май-
дана устраивалась печь, а из-под ямы наружу 
делали проход для стока дегтя по наклонному 
лотку. Яму наполняли берестой, сверху закры-

Развитие нефтехимии в XX веке свело на нет производство 
дегтя и смолы, уменьшив доходы ЛПК 

вали, после чего оставалось лишь затопить 
печь и регулярно добавлять в нее топливо. 
В  среднем такой майдан топился две недели 
и давал более 600 кг дегтя. Для информации: 
в  XIX веке рыночная цена пуда (16  кг) дегтя 
составляла 1–1,5 руб., а хорошая крестьянская 
изба стоила не более 100 руб.

Для производства дегтя крестьяне объеди-
нялись в артели, сообща трудились, а доход 
затем делили между собой. Процесс «куре-
ния» проводили по очереди, а сам промысел 
продолжался обычно с осени до весны.

Как правило, в смолокуренном производстве 
был и побочный продукт – древесный уголь, он 
тоже продавался, но ценился меньше, чем тот, 
который предлагали углежоги.

БЕЗ ОГОНЬКА 
НЕ ДОБЫТЬ УГОЛЬКА!
Для углежжения в древности использова-
ли практически такую же технологию, как 
и для смолокурения. Древесину особым спо-
собом укладывали в такие же ямы, так же 
плотно закрывали сверху дерном. В «кры-
шу» вставляли трубки  – обычно это были 
части ствола дерева с выдолбленной середи-
ной. Их в особом порядке открывали и за-
тыкали, чтобы обеспечивать равномерный 
прогрев древесины.

Древесный уголь использовался в качестве 
топлива при производстве железа, а также как 
источник углерода при выплавке чугуна и ста-
ли. В свое время из-за развития металлургиче-
ского производства Европа едва не полностью 
истребила свои леса. В России самым круп-
ным центром промышленного углежжения 
стал Урал, где для больших металлургических 
заводов в достатке имелись руда и леса.

До появления специальных печей и обору-
дования, специально разработанных для про-
изводства древесного угля, на Руси исполь-
зовали два способа углежжения  – ямочное 
и  кучное. На Урале для снабжения демидов-
ских металлургических заводов использовали 
кучное. Специальным образом сложенные 

в кучу дрова покрывали дерном и землей. 
Уральцы называли такие кучи «кабанами», 
а само место, где производилось углежжение, 
последующая сортировка и  упаковка полу-
ченной продукции для транспортировки,  – 
«курень». Его выбирали тщательно, потому 
что «курень» должен быть достаточно близко 
к  запасам сырья, но не провоцировать лес-
ные пожары, его не должно было продувать 
ветрами, а грунт под «кабанами» нужен был 
такой, чтобы он впитывал жидкие побочные 
продукты пиролиза. Если под кучей была гли-
на и  жидкости оставались внутри «кабана», 
в брак уходило до четверти полученного угля.

Труд углежогов при той технологии был не 
только вредным для здоровья (они постоянно 

Слева показан корчажный способ получения дегтя, справа – котловой (кубовый)
Фото с сайта: http://historydjatkovo.ucoz.ru

БЕРЕСТЯНОЙ БИЗНЕС

К сожалению, в нашей стране, в отличие от той 
же Финляндии, почти отсутствует производство 
дегтя. Отходы фанерной промышленности в лучшем 
случае используются в качестве топлива. Между тем 
переработка этого сырья в деготь могло бы стать более 
выгодным способом утилизации.

Применение отходов фанерного производства для 
производства дегтя позволило бы рациональнее 
использовать заготовленную древесину и повысить 
коэффициент ее использования.

Березовый деготь является натуральным природным 
продуктом, который мог бы более широко применяться 
в производстве лекарственных и косметических 
средств. Сейчас, когда в России взят курс на глубокую 
переработку древесины, создание современного 
оборудования для производства дегтя – как из 
березового, так и хвойного сырья – могло бы дать 
перспективное направление для развития малого 
и среднего бизнеса в ЛПК.

Самые лучшие сорта 
чугуна и стали выплав
ляют только на дре 
весном угле

вдыхали газы, выделяемые при пиролизе дре-
весины), но и  опасным  – для обслуживания 
«кабана» углежог периодически передвигался 
по поверхности кучи. К сожалению, бывали 
случаи, когда кто-то проваливался, получая 
ожоги, а порой и погибая.

Диаметр кучи составлял от 3 до 15 м, чаще 
делали кучи диаметром 6–9 м, а их высота 
составляла половину диаметра. Обслуживать 
небольшие кучи было легче и безопаснее, но 
и полезного выхода из них было меньше.

Общая продолжительность пиролиза за-
висела от объема кучи. Небольшим «кабан-
чикам» хватало недели, для куч побольше – 
две, а для тех, чей диаметр достигал 15  м, 
требовался месяц. На Урале было принято 
ждать еще 2–3 дня для того, чтобы получен-

ный древесный уголь остыл. Затем кучу раз-
бирали, одновременно сортируя полученную 
продукцию. «Разломка» кучи длилась порой 
более недели. Назовем несколько сортов, на 
которые делился уголь: крупный (целое обу-
гленное полено), горновой (величиной с ку-
лак), центральный (мелкий). Использовался 
весь, даже так называемый недопеченный, 
его применяли для уплотнения новых «ка-
банов» или для их «кормления» при следую-
щем углевыжигании.

Масса угля, получаемого при такой техноло-
гии, составляла четверть от массы заложенных 
в кучу дров.

Современное оборудование значительно 
повышает эффективность процесса пиролиза 
и делает производство древесного угля выгод-
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Древесный уголь – микро
пористый продукт с высоким 
содержанием углерода, 
получаемый при пиролизе 
древесины 

ным и перспективным бизнесом. Без вреда для 
экологии и здоровья современных углежогов!

НА ВЕС 
ЗОЛОТА
Поташ (карбонат калия) вырабатывался из 
золы, для получения килограмма поташа тре-
бовалось сжечь около тонны древесины. Он 
использовался в производстве мыла, стекла 
и селитры для пороха. Четыре века назад Рос-
сия являлась основным поставщиком поташа 
на европейском рынке.

Процесс производства поташа заключал-
ся в  пережигании древесины, замачивании 
и  выпаривании золы в чанах с последующим 
прокаливанием в печи. Среди нескольких ва-
риантов получения поташа выделялся архаич-
ный «казанский» способ – без промежуточного 
замачивания золы. В Казанской губернии был 
известен «казанский шадрик», который изго-
тавливался способом мокрого прокаливания: 
на лесной поляне сжигались дрова (пока не 
нагорит куча золы 150–200 пудов), затем зола 
остужалась и сгребалась в сторону; на месте ко-
стра настилались 3–4 сухие осиновые или ли-
повые подкладины, поперек которых плотно 
выкладывались колотые дрова, покрытые сло-
ем золы, смоченной до консистенции густого 
теста; дрова укладывались ряд за рядом, пока 
не использовалась вся зола. Костер поджигали, 
и при сгорании «шадрик» был готов. Расход 
древесины при производстве поташа был чу-
довищный – из золы, образовавшейся при сжи-
гании 1 м³, получалось 500–700 г драгоценного 
порошка...

Для устройства «поташных заводов» необхо-
димо было два условия: наличие большого ко-
личества леса (предпочтительно лиственных 
пород) и близость воды. До середины ΧΙΧ века 
лесов в  России было предостаточно, что и обе-
спечило широкое распространение поташных 
промыслов.

Поташные заводы, как мелкие, так и крупные, 
действовали во всех лесных регионах России, 
больше всего их было на Верхней Волге и в рай-
оне Вологды, где имелся не только лес, но и реки 
для экономичной транспортировки продукции. 
По некоторым сведениям, в середине XVI века 
поташ составлял четверть всего экспорта.

В конце XVII века этот промысел развился 
в Северной Америке, так что Европа сократила 
потребление российского поташа в пользу зао-
кеанского. Тем не менее производство не сокра-
щалось, поскольку поташ активно потреблялся 
отечественной промышленностью.

Поташный «бум» прекратился, когда в сере-
дине XIX века были открыты первые залежи 
калиевых солей. Тем не менее сейчас ученые, 
озабоченные проблемами экологии, изучают 
возможность вновь использовать древесную 
золу, например чтобы получать зольный ще-
лок  – древнейшее моющее средство, которое 
было вытеснено синтетическими. Разумеется, 
речь идет не о  прежнем сжигании древесины 
ради поташа, они предлагают собирать и пере-
рабатывать ту золу, которая уже образовалась – 
например, при печном отоплении. Что ж, прав 
был классик – история развивается по спирали…

Андрей Березин

Как правило, такой цикл длился от семи лет. 
К нему все привыкли и знали: если сегодня ле-
сопильщик плохо живет, то надо подождать, 
хорошие времена придут. Тогда можно было 
делать какие-то прогнозы, сейчас уже нет. 
Россия находится в совершенно другом поло-
жении, когда все зависит от наличия рынков, 
которые открыты для взаимодействия.

– Ждете появления новых конкурентов?
– Вероятность прихода на рынок новых 

конкурентов близка к нулю. В основном мы 
конкурировали с европейскими производите-
лями. Некоторые из них полностью прекра-
тили сотрудничество с российскими контр- 
агентами, а кто-то продолжает работать, 
ищет способы и третьи страны, через которые 
можно осуществить поставки.

Конечно, без конкуренции и развития нет. 
Мы обязательно смотрим на результаты кол-
лег, они задают вектор цены, функционала.  
За всем этим нужно присматривать, ставить 
новые задачи, цели, определять направления 
развития.

– Система автоматического контроля ка-
чества пиломатериалов, представленная на 
вашем стенде, воплощает собой результат 
такой работы?

– Наш сканер RuScan, который представлен 
на выставке, обладает некоторыми новшества-
ми. Одно из них – стереозрение для измерения 
геометрии пиломатериалов. До нас никто из 
конкурентов в мире этого не делал. Возможно, 
кто-то и экспериментировал с этим, но пред-
ложения такого рода оборудования пока нет. 
Наши же алгоритмы наработаны, отлажены, 
функционируют и уже проверены на объекте.

– Есть ли у вас договоренности по новым 
объектам, которые существуют еще только 
на бумаге или в умах?

– Для этого в том числе и продолжаем об-
щение на выставках. Уже есть понимание, что 
многие компании готовятся к реализации ра-
бот по механизации производств, а там, соот-
ветственно, нужна будет и автоматизация.

Беседовал Иван Борисов

– Наша беседа проходит на полях выставки 
«Лесдревмаш», ваша компания является ее 
постоянным участником. Поделитесь впечат-
лениями от мероприятия 2022 года?

– Несмотря на существующие среди неко-
торых участников рынка опасения, связанные 
с запретами и ограничениями определенных 
товарно-денежных отношений, мы наблюдаем 
наличие инвестиционного интереса. Видимо, 
лесопильщики находят поддержку на других 
рынках и продолжают развиваться. В частно-
сти, есть интерес к автоматике. На фоне отказа 
многих европейских компаний напрямую ра-
ботать в России, теперь это наша работа.

– Перед началом выставки вы формулиро-
вали конкретные цели для компании?

– Отправляясь на выставки, мы в первую 
очередь нацелены на живое общение. Здесь мы 
активно обсуждаем наиболее важные вопросы, 
договариваемся о новых проектах, согласовы-
ваем планы, узнаем инвестиционные интере-
сы. Например, могу сказать, что мы все чаще 
слышим о незавершенных проектах с европей-
скими партнерами, где само оборудование до-
ставлено, а автоматизация отсутствует.

– Санкции в действии?
– Люди не всегда могут понять логику огра-

ничений. Есть странные примеры неполных 
поставок. Думаю, изготовитель не всегда за-
интересован возвращать всю сумму контрак-
та и  старается исполнить его частично. Такая 
игра. Конечно, все зависит от конкретной ком-
пании, некоторые полностью отказываются 
от оказания любых услуг и даже на письма не 
отвечают. Другие сообщают, что программное 
обеспечение поставили, но пусконаладочные 
работы осуществлять не будут.

– Вы можете это сделать?
– Мы не можем провести пусконаладку ав-

томатики и программного обеспечения сто-
роннего производителя без его помощи. Если 
нет исчерпывающей документации, а произ-
водитель не отвечает на вопросы, то нам при-
дется устанавливать новое, собственное про-
граммное обеспечение, а в некоторых случаях 
и  оборудование автоматизации. Во-первых, 
нам неизвестен исходный код, а  во-вторых, 
даже если бы компания передала этот код, 
то в нем много нюансов, на постижение ко-
торых придется потратить приличное время, 
несоизмеримое с поставленной задачей – как 
можно быстрее ввести в строй оборудование. 

Гораздо проще и быстрее использовать соб-
ственные, испытанные и проверенные разра-
ботки.

– Мир, где логика – это редкое явление, 
становится максимально непредсказуемым. 
Но без ориентиров  – никуда. Расскажите 
о планах «Автоматика-Вектор»?

– Учитывая достаточно успешный 2021 год, 
весь 2022 год мы исполняем обязательства по 

прошлогодним сделкам. Есть и новые кон-
тракты, но если сравнивать, то это примерно 
одна треть от объема прошлого года.

Что-то прогнозировать очень тяжело, те, 
кто сегодня занимаются прогнозами, потом, 
как правило, очень глупо выглядят.

Раньше мы понимали, что существует опре-
деленная цикличность лесного бизнеса. Она 
зависит от спроса на пиломатериалы, кото-
рый, в свою очередь, зависит от инвестицион-
ного климата в строительстве.

РАЗГОВОР
В ПЕРЕЛОМНОЕ ВРЕМЯ

Сегодня деревообработчики вынуждены трансформировать стратегии развития. 
Чтобы выяснить нюансы работы бизнеса в эпоху перемен, мы обратились к директору 
компании «Автоматика-Вектор» Олегу Смолькову.

Мы не наблюдаем работу 
рыночных механизмов, они 
практически отсутствуют

Олег Смольков,  
директор ООО «Автоматика-Вектор»

– Многие до сих пор решают, как распо-
рядиться денежными средствами, зарабо-
танными в течение 2021 года. Кто-то начи-
нает инвестировать, кто-то ждет, а кто-то 
не знает, во что вложиться. Поэтому эти 
деньги еще будут работать и в 2023 году, 
и дальше. Мы хотим понять, в каком на-
правлении отрасль будет двигаться. Со 
всеми будем общаться, поставим точки, 
сверим часы и продолжим работать.

комментарий эксперта
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МЕНЬШЕ ТОНН,
НО БОЛЬШЕ ПОЛЬЗЫ

В каждой отрасли существовали периоды, когда абсолютно всем казалось – дело 
зашло в тупик, скопилось слишком много неразрешимых проблем. Но почти всегда 
находились технологии, способные кардинально изменить ситуацию. В российском 
ЛПК, переживающем крайне непростой период, такой «палочкой-выручалочкой» 
может стать разработанная учеными СПбГЛТУ малотоннажная технология получения 
экструзивной химико-термомеханической массы (ЭХТММ) из неликвидной 
и малоликвидной древесины хвойных и лиственных пород (включая осину и березу), 
а также отходов лесозаготовительного и лесопильного производства.

П
ри сравнительно небольших затратах 
малотоннажная технология способна 
дать лесопромышленным компании 
России значительный доход и, одно-

временно с этим, в буквальном смысле вдох-
нуть новую жизнь в полузаброшенные лесные 
поселения. Как знать, быть может, именно идея 
петербургских ученых позволит обеспечить 
высокооплачиваемой работой тех, кто решится 

выбрать местом для жизни и работы поселки 
процветавших некогда леспромхозов Севе-
ро-Запада, Сибири, Урала и Дальнего Востока?

ТОЧКА РОСТА? 
НЕ ОДНА, А ОЧЕНЬ МНОГО!
В условиях запрета на экспорт круглого леса 
и сложной ситуации на внутреннем рынке пи-
ломатериалов одним из вариантов развития 

малых и средних предприятий ЛПК может 
стать глубокая переработка древесины. Сре-
ди многих направлений наиболее перспек-
тивным представляется широкое внедрение 
уникальных разработок ученых Санкт-Пе-
тербургского лесотехнического университета 
по массовому строительству малотоннажных 

заводов экструзивной термомеханической 
массы и интегрированных бумажных заводов 
на ее основе.

Давно известно, что производство целлюло-
зы – это локомотив развития всей лесной про-
мышленности. Но вполне объяснимо и то, что 
после развала СССР в нашей стране не было 
построено ни одного нового ЦБК, потому 
как инвестиции в стандартный целлюлозный 
завод составляют от 3 до 9 млрд $, а его оку-
паемость – 15–20 лет. При этом отечественное 
оборудование для современного производства 
отсутствует, и его выпуск в ближайшее время 
наладить невозможно. Между тем вложения 
в создание в малотоннажного  целлюлозно-
го завода, проект которого создан учеными 
СПбГЛТУ, составляют от 1,5 до 10  млн  $, при 

этом прогнозируемая окупае-
мость не превышает 1,5–3 лет. Что 
очень важно – оборудование для 
такого завода можно выпускать 
в РФ. Первые заводы уже действу-
ют в  нашей стране, они активно 
строятся в Китае.

Привлекательность строитель-
ства малотоннажных заводов 
производства древесной массы 
в том, что оно возможно непо-
средственно в зоне заготовки 
древесины с объемом заготовки 
30–210 тыс. м³ в год, с гарантиро-
ванным объемом производства 
от 10 до 70 тыс. тонн товарной 
продукции в год (механической 
целлюлозы и бумаго-картонной 
продукции из нее). Завод можно 
строить не только на лесопиль-
ных и фанерных заводах, но и без 
привязки к ним, в непосредствен-
ной близости от лесных ресурсов. 
Значение имеют только сырье-
вые составляющие – наличие 
древесины, водные и энергетиче-
ские ресурсы.

Разработчики технологии ут-
верждают: прибыль от такой пе-
реработки балансов, технологиче-
ских дров и отходов лесопиления 
превышает прибыль от получае-
мых пиломатериалов из высоко-
качественного пиловочника.

ЧТО ТАКОЕ 
ЭХТММ?
Это волокнистый полуфабрикат, 
используемый в композиции ши-
рокого ассортимента бумажной и 
картонной продукции, он служит 
частичной или полной заменой 
целлюлозы в этих видах продук-
ции при сохранении их высоких 
качественных показателей.

ЭХТММ используется более 
чем в 40 видах бумаги и картона 
в разных соотношениях с цел-
люлозой или с макулатурой.

По своим механическим и оп-
тическим свойствам это широко 
востребованный вид волокна, 
который производят в небеленом 
и беленом виде.

Основные виды конечной про-
дукции из ЭХТММ:

• упаковочная, оберточная 
и  гофробумага (рентабельность 
70–90 %);

• бумажные пакеты (рента-
бельность 180–220 %);

• прессованная и литая тара 
(рентабельность 200–250 %);

• картон и картонная тара 
(рентабельность 60–80 %).

МАССА 
ПРЕИМУЩЕСТВ
Среди достоинств своей техноло-
гии, доказывающих выгодность 

строительства малотоннажных 
заводов ЭХТММ, разработчики 
из петербургского лесотехниче-
ского университета отмечают 
следующие:

• реальная возможность стро-
ительства завода ЭХТММ в лю-
бом лесном регионе России;

• гибкая линейка произво-
дительности оборудования – от 
10  до 70 тыс. тонн/год, по жела-
нию заказчика;

• доступное сырье: избыточ-
ная (осина и береза), низкокаче-
ственная и малоликвидная древе-
сина;

• востребованная продукция – 
высоколиквидная, с перспектив-
ным ростом объемов и цены на 
экспортном и внутреннем рынке;

• небольшой срок запуска про-
изводства: изготовление оборудо-
вания – 3–7 месяцев, строитель-
ство завода – 1–2 года;

• низкий уровень удельных 
капитальных затрат (200–250 $/т), 
в  случае традиционного произ-
водства целлюлозы (2000 $/т);

• наивысшая рентабельность 
в  лесопромышленном комплексе 
(40–52 %);

• достаточно быстрая окупае-
мость – 2–3,5 года;

• экологически безопасное 
производство, замкнутый водо- 
оборот;

• возможность последующей 
трансформации целлюлозного за-
вода (ЭХТММ) в бумагоделатель-
ный, с увеличением рентабельно-
сти до 120 %;

• доступная стоимость инве-
стиционного проекта (2–10 млн $).

КЛЮЧЕВЫЕ 
ОТЛИЧИЯ
Завершая краткое знакомство 
с  инновационной разработкой, 
необходимо привести важнейшие 
преимущества технологии произ-
водства ЭХТММ, которыми она 
отличается от технологии суль-
фатной варки целлюлозы:

• расход древесного сырья 
в  2  раза меньше, выход товарной 
продукции в 2 раза больше;

• низкая температура (менее 
100 ºС) и низкое давление при воз-
действии на древесное сырье;

• удельные капитальные за-
траты значительно ниже.

…Технология уже активно ис-
пользуется в КНР и других стра-
нах. Возможно, именно она по-
может вашему предприятию не 
просто выжить в кризисный пе-
риод, а даст новые силы для дви-
жения в благополучное будущее.

Петр Столяров

Технология ЭХТММ 
может привести к рево
люционному изменению 
всего ЛПК России

Ре
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https://venteco.ru/ru/fans/fans-ksu-for-drying-chambers/?from=infoderevo
https://grandexpoural.com/expomebellespromural
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К
ак известно, в Сибири расположено 
около 80  % мирового запаса кедра. 
Там ежегодно производится от 10  до 
12  млн тонн кедрового ореха, а на 

скорлупу, являющуюся отходом, приходится 
до 60 % от веса самого ореха. Поэтому вопрос 
утилизации скорлупы кедрового ореха для ре-
гиона является крайне актуальной задачей.

Еще один вопрос, который ставит перед 
собой не только житель Сибири, но практи-
чески каждый владелец деревянного дома, 
связан с поисками альтернативного, но при 
этом экологичного топлива. До последнего 
времени для таких целей домовладельцы за-
купали обычные дрова. С развитием техни-
ческого прогресса появилась и более практич-
ная и удобная альтернатива в виде древесных 
пеллет, которые не нужно ни пилить, ни ко-
лоть. Проводить лесозаготовительные работы 
все-таки придется, конечно, если не создать 
альтернативный способ производства биотоп- 
лива. Например, на основе сырья, которое бук-
вально под ногами лежит.

УСПЕШНО 
ОПУБЛИКОВАНО
Процесс создания биотоплива из альтерна-
тивного сырья был опубликован в этом году 
в журнале Biomass Conversion and Biorefinery. 
Среди авторов научной работы  – тюменские 
и  томские ученые-физики Роман Табакаев, 
Канипа Ибраева, Александр Астафьев, Дарига 
Алтынбаева, Никита Кузьменко, Юрий Дуби-
нин, Кирилл Ларионов, Станислав Янков-
ский и Николай Яшков.

В результате проведенных исследований 
ученые смогли описать способ выработки вы-
сокопрочного бездымного твердого биотоп- 
лива в виде гранул из обугленной скорлупы 
кедровых орехов и раствора, полученного из 
специально обработанного картофельного 
крахмала. В лаборатории специалисты экс-
периментальным путем, шаг за шагом, уста-
навливали доли веществ, входящих в состав, 
определяли силу давления и допустимую тем-
пературу сушки.

ПО СТАНДАРТУ
Российским специалистам Тюменского госу-
дарственного университета и Томского по-
литехнического университета недостаточно 

В настоящее время человек использует скорлупу кедрового ореха в самых разных 
сферах, например, в садоводстве, косметологии, народной медицине. Ученые из 
Сибири решили расширить этот список и создали биоуголь из скорлупы кедрового 
ореха, который можно использовать для производства пеллет.

Скорлупа кедрового ореха 
является качественным 
сырьем, обладающим 
низкой себестоимостью

СКОРЛУПА?
ПРИГОДИТСЯ!

было придумать формулу альтернативного 
сырья для производства пеллет, необходимо 
было строго соблюдать критерии, которы-
ми должно обладать то или иное топливо. 
Например, должны соблюдаться стандарты 
прочности и нормы выделения вредных ве-
ществ при горении. Согласно отечественному 
законодательству, механическая прочность 
формованного топлива после испытания 
сбрасыванием должна составлять не менее 
85 %, а механическая прочность после испыта-
ния на истирание – не менее 80 %.

Для увеличения прочностных показателей 
тюменские и томские физики сделали выбор 
в пользу экологически чистого картофельно-
го крахмала, который выполняет функцию 

связующего вещества. Также ученые обратили 
внимание на тот факт, что скорлупа кедровых 
орехов и картофельный декстрин не содержат 
в своем составе серы. Поэтому при горении 
биотоплива, произведенного на их основе, 
не выделяются вредные выбросы оксида серы 
и отсутствует неприятный запах.

Таким образом, сибирское биотопливо по 
прочности соответствуют всем требованиям, 
предъявляемым к формованному топливу, 
а выход летучих веществ не превышает 12 %, 
при этом теплота сгорания составляет более 
31,73 МДж/кг.

Специалисты продемонстрировали также 
и  возможности реализации предложенного 
ими способа на промышленном оборудова-
нии. Эксперты отмечают, что выпуск пеллет 
из такого сырья имеет большой потенциал, 
можно будет производить до одной тонны 
биотоплива в час. Кроме того, разработка 
российских ученых позволяет решить вопрос 
утилизации скорлупы ореха. 

Подготовил 
Владимир Колпаков

По информации пресс-службы 
 Тюменского государственного 

 университета, а также 
журнала Biomass Conversion 

 and Biorefinery

При производстве биоугля 
необходимо учитывать рост 
себестоимости готового про
дукта за счет денежных за
трат на процессы, связанные 
с формовкой пеллет. Снизить 
эти расходы можно за счет 
использования вторичного 
сырья, в частности скорлупы 
кедрового ореха

С
воим опытом и предложениями 
на эту тему делились участники 
круглого стола, посвященного ак-
туальным проблемам импортоза-

мещения в ЛПК.  Мероприятие организовали 
Ассоциация предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности России 
(АМДПР), РАО «Бумпром» и АО «Экспоцентр» 
в рамках деловой программы международной 
выставки «Лесдревмаш-2022».

Открывая встречу, генеральный директор 
Ассоциации предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности Тимур 
Иртуганов определил задачи: «Сейчас для от-
расли задача номер один – понять, какие меры 
господдержки на данный момент существуют. 
Второе – понять, как обстоит дело с  огром-
ным технологическим парком оборудования 
из недружественных стран, который в на-
стоящее время есть у предприятий ЛПК и от 
работы которого они очень серьезно зависят. 
А  для его бесперебойной работы нужны сер-
вис, поставки комплектующих, деталей и обо-
рудования».

Юрий Кузнецов, заместитель директора 
Департамента станкостроения и тяжелого 
машиностроения Минпромторга России, рас-

сказал, что сейчас оперативная деятельность 
ведомства направлена на обеспечение пред-
приятий России необходимыми запчастями.

– Самое первое, что мы сделали в текущей 
ситуации, – внесли комплектующие и обору-
дование в перечень товаров, подлежащих па-
раллельному импорту, – отметил эксперт.

По его словам, несмотря на увеличение сро-
ков поставки, это позволит добиться беспере-

бойной работы производителей. Параллельно 
с этим идет и налаживание производства вну-
три страны. Поскольку не все комплектующие 
теперь доступны даже для параллельного им-
порта, были разработаны меры по обратному 
инжинирингу. «Уже более десятка проектов 
по промышленному оборудованию находятся 
в разработке», – сообщил Юрий Кузнецов.

Для замены оборудования и развития 
производства государство предоставляет не-
сколько программ с различными субсидиями 
и скидками.

Подробно об этом рассказала Ирина Го-
луб, руководитель направления проектного 
офиса АНО «Агентство по технологическому 
развитию». По ее словам, уже проходят кон-
курсные отборы на предоставление грантов 
на реинжиниринг критически важных ком-
плектующих. Бюджет проекта составляет 
100 млн руб. Участниками программы могут 
стать потребители, исполнители, произво-
дители и операторы. «Основные параметры, 
необходимые для победы в конкурсе  – это 
цена, срок изготовления и  опыт работы на 
рынке. Еще можно успеть поучаствовать 
в программе на 2022 год», – отмечает эксперт. 
Впрочем, финансирование программы про-
должится и в следующем, 2023 году.

Перед собравшимися выступили руководи-
тели некоторых российских представительств 
иностранных компаний. Они заверили, что 
продолжат обслуживание не только того обо-
рудования, которое привезено в Россию ими, 
но и любого другого – если поставщик отка-
зался выполнять свои обязательства. Некото-
рые из оставшихся компаний даже увеличили 
штат специалистов, чтобы справиться с воз-
росшим объемом работы.

Все они отметили, что принципиально не 
повышали стоимость обслуживания, но есть 
изменения в логистике, а это дополнительные 
расходы и увеличение сроков исполнения зака-
за. Генеральный директор Biesse Group Маттео 

Вальика в своем выступлении отметил, что все 
европейские производители так или иначе под-
няли цены: «На некоторые запчасти они вырос-
ли на 5–15 %», – сказал он.

Андрей Самсонов, генеральный директор 
Felder Group Россия отметил, что компания 
не стала поднимать цены на обслуживание, но 
из-за изменений в логистике цена самого обо-
рудования выросла примерно на 7 %.

Александр Колюхов, генеральный директор 
«ХОМАГ Руссланд», также сообщил, что из-
за логистических изменений сроки поставок 
оборудование выросли. Но несмотря на новые 
сложности в логистике, оборудование продол-
жает поставляться и обслуживаться.

Felder Group не только продолжает постав-
ки оборудования, но и рассматривает воз-
можность налаживания производства опре-
деленных видов комплектующих в России. 
Некоторые запчасти, которые не продает про-
изводитель, пока невозможно произвести в на-
шей стране, но это не значит, что нет их анало-
гов в дружественных странах.

Участники круглого стола в какой-то мере 
были обнадежены – значительные простои 
оборудования предприятиям российского 
ЛПК не грозят. А со временем, когда на пол-
ную мощь заработает госпрограмма по сти-
мулированию обратного инжиниринга, наши 
деревообработчики и мебельщики наконец-то 
почувствуют все прелести независимости от 
импорта.

Евгений Карпов

«Импортозависимость» российского ЛПК долго оставалась лишь темой дискуссий 
на отраслевых форумах. Тех, кто сетовал на то, что мы «кормим» зарубежных 
производителей, успокаивали: так ведь глобализация, зачем нам изобретать то, 
что уже делают более продвинутые соседи? И вот настал момент истины, и в новой 
реальности наши предприятия столкнулись с проблемой – как работать на 
оборудовании без фирменного техобслуживания?

Участники круглого стола искали выход из санкционного тупика

«ПАРАЛЛЕЛЬНОЕ»
ТЕХОБСЛУЖИВАНИЕ

Сервисные компании начали размещать больше заказов 
у российских производителей запчастей
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Удивительно, но за прошедшие сто лет у наших историков так и не сложилось единого 
взгляда на новую экономическую политику (НЭП). Но мы не будем разбираться 
в политических хитросплетениях того сложного времени, а просто вспомним 
те 10 лет, за которые экономика разоренной страны, находящейся под санкциями 
и отражающей военную интервенцию США, Франции и Японии, смогла встать на ноги 
и превратиться в ведущую державу мира.

ДЕСЯТЬ ЛЕТ РОСТА

За основу НЭПа был взят 
лозунг большевика Н. Бу
харина «Обогащайтесь, 
накапливайте, развивайте 
свое хозяйство»

лось как неизбежное зло. Кроме того, все, кто 
пережил безработицу, ясно понимали, что 
нэпманы создают рабочие места.

КАЖДОМУ – 
ПО ТРУДУ!
На самом деле артели и кооперативы в России 
имели давние исторические корни. Они воз-
никли в нашей стране почти сразу после от-
мены крепостного права, историки называют 
даже конкретную дату рождения российский 
частной кооперации  – 22 октября 1865  года, 
когда в селе Рождественском Дороватской 
волости Ветлужского уезда Костромской гу-
бернии был утвержден первый в Российской 

НЭП: ПЕРЕЗАГРУЗКА?

– Экономика России способна адаптироваться к возникшему кризису, 
но для этого требуются наиболее благоприятные условия для бизнеса, – 
заявил бизнесмен Аркадий Ротенберг в интервью РБК на полях Восточного 
экономического форума (ВЭФ) 2022 года.

В частности, Ротенберг предложил для улучшения 
экономической ситуации устранить лишние пре
грады, предоставить бизнесу доступ к кредитным 
средствам.
– Если бы немножко просто убрать регуляторику, 
отпустить людей – они все нашли бы, все бы 
сделали, все было бы гораздо быстрее, – сказал 
предприниматель.
Именно таким образом 100 лет назад Владимир 
Ленин спас молодое советское государство от 

неминуемого экономического краха. А позднее, 
уже в 90е гг. прошлого века, руководство КНР 
так же применило принципы НЭПа в своей стране, 
и мир удивился «китайскому чуду». Если сегодня 
руководство нашей страны прислушается к мнению 
бизнесменов, можно будет ждать быстрого расцвета 
экономики России – вопреки всем санкциям 
и экономическим козням недружественных стран.

По сообщению РБК

ОТКАЗ ОТ ВОЕННОГО 
КОММУНИЗМА
Ведущие экономисты мира в начале 20-х годов 
прошлого века прогнозировали, что советская 
Россия протянет от силы 3–5 лет  – настолько 
велика была экономическая разруха в стране, 
пережившей подряд три войны (Русско-япон-
скую, Первую мировую и Гражданскую) и три 
революции (в 1905, в феврале и октябре 1917-го).

Промышленные предприятия, национа-
лизированные большевиками, работали 
с  низкой эффективностью, товары первой 
необходимости можно было купить только 
на черном рынке втридорога, даже продукты 
питания распределялись по карточкам, и на-
селение голодало. Нехватка продовольствия 
объяснялась не только революцией – россий-
ские крестьяне были озлоблены и разорены 
продразверсткой  – практически бесплатное 
и почти полное изъятие урожая было введено 
еще царским правительством во время Первой 
мировой войны, а большевики просто продол-
жили эту практику.

В стране не прекращались народные вол-
нения, с трудом был подавлено восстание 
в  Тамбовской губернии, а последней каплей 
стал мятеж в Кронштадте. Стало понятно, 
что если уж революционно настроенные ма-
тросы выступили против новой власти, не-
обходимо срочно менять политику. И тогда 
было принято сразу несколько декретов, ко-
торые фактически ввели в стране новую эко-
номическую политику (НЭП). В числе важ-
нейших  – замена продразверстки налогом, 
легализация свободного товарообмена сель-
хозпродукцией, создание кооперативов (они 
были уничтожены в 1917  году), разрешение 
частникам брать в аренду государственные 
предприятия и создавать новые фабрики, за-
воды и мастерские.

По воспоминаниям людей, живших в то 
время, ситуация в стране быстро менялась 
к лучшему. Исчезла потребность в продоволь-
ственных пайках, новые производства быстро 
наполнили прилавки магазинов, исчезло само 
понятие «товарный голод».

Разумеется, простой народ раздражали ши-
кующие нэпманы, ставшие новыми хозяевами 
жизни. Но возвращаться к военному комму-
низму никому не хотелось, поэтому вновь 
возникшее социальное неравенство принима-

империи Устав ссудо-сберегательного това-
рищества. Уже в конце XIX века наша страна 
занимала первое место в мире по уровню раз-
вития кооперативного движения. Накануне 
революции 1917 года в России насчитывалось 
около 50 тыс. артелей и кооперативов, зани-
мавшихся разными видами деятельности, 
в том числе производством мебели. После ре-
волюции они были ликвидированы, и только 
во времена НЭПа начали вновь создаваться.

И многие из них со временем выросли, 
например, ленинградская артель «Столяр- 

строитель», начав с изготовления гробов, са-
ней и колес, затем открыла крупное мебельное 
производство. И таких примеров было нема-

ло, согласно статистике, артелями и коопера-
тивами производилось около 40 % всей мебели 
в  стране. Эффективность артелей и коопера-
тивов объяснялась просто – все их работники 
являлись равноправными собственниками, 
а  полученный доход делили согласно доле 
трудового участия. То есть работать хорошо 
и качественно было выгодно, лентяй или бра-
кодел тут долго не задерживался.

КТО «ПОХОРОНИЛ» НЭП?
Вопреки мнению многих историков, новая 
экономическая политика не была свернута 
Сталиным в 1930-е годы. Во всяком случае, он 
отменил не все направления НЭПа. Да, в сель-
ском хозяйстве во время коллективизации 
НЭПу пришел конец  – Сталину нужно было 
любыми способами «загнать» крестьян в кол-
хозы и совхозы.

Но если говорить про артели и кооперати-
вы, которые занимались производством това-
ров народного потребления, то они всячески 
поддерживались «великим кормчим». Как 
известно, И. В. Сталин был сыном сапожника 
и  точно знал, что только частник, лично за-
интересованный в результатах своей работы, 
может сделать действительно хорошую обувь, 
да и любую другую вещь, необходимую в быту.

Правовая основа артельщиков и кооперато-
ров была заложена в так называемой сталин-
ской Конституции СССР 1936 года и в других 
законах – вождь называл этот вид деятельно-
сти вспомогательным производством товаров 
народного потребления и считал, что частные 

Сменивший его на посту руководителя СССР 
Хрущев в экономике не разбирался, а  частни-
ков не любил. В 50-е годы прошлого века он 
потребовал перевести в государственную соб-
ственность всю кооперацию, причем на без-
возмездной основе, ничего не компенсировав 
пайщикам, вложившим в производство время, 
силы и средства.

В итоге уничтожения последних «наследни-
ков» НЭПа произошло величайшее унижение 
всего нашего народа. А как же иначе назвать 
повсеместный дефицит, постепенно поразив-
ший СССР после закрытия артелей и коопера-
тивов? В стране, первой покорившей космос, 
создавшей лучшие образцы вооружения, до-
стигшей огромных успехов в науке и культуре, 
люди по ночам отстаивали очереди на покупку 
импортной мебели, переплачивали спекулян-
там за красивую и удобную одежду и обувь, 
завезенную из-за границы. Это происходило 
потому, что на госпредприятиях для людей 
производилось то, что порой не выдерживало 
никакой критики. Поэтому лично я считаю, 
что «товарный голод», вновь возникший по-
сле хрущевского «закрытия» остатков НЭПа, 
в конце концов тоже сыграл свою роль в после-
дующем развале СССР  – люди просто устали 
стоять в очередях за тем, что свободно прода-
валось на Западе.

…Вывод из всего, что происходило с част-
ным бизнесом в нашей стране за прошедшие 
100 лет, однозначный: государство должно 
жестко контролировать стратегически важные 
направления, а в том, что касается бытовых по-
требностей людей, лучше все-таки полагаться 
на частную инициативу.

Чем больше свободы бизнесу, тем проще 
жить всему населению страны. Российские 
предприниматели способны на многое – глав-
ное, чтобы им не мешали и зря не «кошмари-
ли» чиновники.

Петр Столяров
Фото с сайта: http://dev.opeterburge.ru

предприятия оказывают государству реальную 
помощь в производстве промтоваров. Более 
того, в одном из выступлений он прямо ука-
зал, что любое административное или силовое 
вмешательство в деятельность артелей недопу-
стимо. А в годы Великой Отечественной войны 
артели даже были освобождены практически 
от всех налогов.
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Столыпина Василию Тимирязеву: «…ввиду яс-
ности плана я признал возможным, не назна-
чая комиссии для предварительного осмотра 
места под постройку упомянутого завода... 
разрешить учреждение такового».

ХОТЕЛИ 
БЫСТРЕЕ
Инженер Хорват спешил побыстрее начать 
выпуск фанеры, однако в сентябре 1910 года 
губернская комиссия не приняла в эксплуата-
цию предприятие, обратив внимание на недо-
статочность оборудования.

Владелец завода исправил недостатки за 
3 месяца. Все станки на фабрике были импорт-
ными: 3 лущильных, 4 сушильных, токарный, 
сверлильный, шлифовально-фанерный, 3 кот-
ла для распаривания древесины, два клеевых 
пресса, круглые и ленточные пилы. Про-
ект энергоснабжения фабрики разработали 
специалисты петербургского машинострои-
тельного завода.

Компания «Свеза» работает в России с 1997 года и специализируется на производстве 
высококачественной березовой фанеры. Сегодня в состав компании входит семь 
фанерных комбинатов, расположенных в разных частях России. В этом выпуске 
журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» вы узнаете об истории создания двух 
старейших из них.

И
стория Усть-Ижорского деревообде-
лочного завода, известного сегодня 
как «Свеза» в Усть-Ижоре, началась 
26 мая 1909 года. Именно в этот день 

инженер-технолог Владимир Леонидович 
Хорват, только что завершивший карьеру чи-
новника, написал прошение на имя губерна-
тора Санкт-Петербурга Александра Зиновьева. 
Просил он «разрешить устройство деревообде-
лочного завода близ села Усть-Ижоры».

Владимир Леонидович пояснил губерна-
тору, что планирует строить завод в очень 
выгодном и удобном месте, где тогда сходи-

лись сразу два пути транспортировки  – на 
берегу реки Малой Ижоры неподалеку от 
железнодорожной станции Понтонная. Кро-
ме того, участок инженер арендовал у кре-
стьянской общины села Усть-Ижоры, членов 
которой он прочил и в работники фанерного 
производства.

НЕ НАЗНАЧАЯ 
КОМИССИИ
Прочитав обращение Хорвата, уже на сле-
дующий день губернатор отписал министру 
торговли и промышленности в правительстве 

СТАРЕЙШИНЫ
БОЛЬШОЙ СЕМЕРКИ

В итоге официально Усть-Ижорский дере-
вообделочный завод был запущен 8 декабря 
1910 года.

ВЕЛИКИЙ 
ПУТЬ
Великоустюгский фанерный комбинат, сей-
час  – «Свеза» в Новаторе, тоже был офици-
ально основан в 1910 году. Именно тогда была 
выпущена первая партия продукции, но исто-
рия создания началась на несколько лет рань-
ше, когда в Великий Устюг, чтобы заняться 
издательским делом, приехал выпускник То-
темской семинарии Иван Яковлевич Львов. 
В  1906  году он управлял имением наследни-
ков своей тещи, на землях которого и нача-
лось строительство фанерного завода. Рядом 
с этим местом было достаточно много деше-
вого леса, река, а неподалеку работал кирпич-
ный завод. В течение трех лет было построено 
деревянное здание на кирпичном фундаменте 
площадью 250 м�, навес для сушки фанеры 
и сарай для готовой продукции.

Первую продукцию предприятие выпусти-
ло в 1910 году, но довольно большой ее процент 
был произведен с браком. А что еще могли 
произвести неквалифицированные работни-
ки, применяя кустарные технологии, при пло-
хом освещении, с помощью старого оборудо-
вания? Необходимо было что-то менять. Иван 
Львов в итоге сумел договориться с устюг-
скими купцами Алексеем Азовым и Петром 
Кузнецовым, а также лальским мещанином 
Викентием Павлушковым о взаимовыгодном 
сотрудничестве. В результате было основано 
торгово-промышленное товарищество «Нова-
тор». Вновь образованному товариществу был 
выдан кредит в 5 тыс. руб. Эти деньги, а также 
собственные средства участников позволили 

провести серьезную реконструкцию. В резуль-
тате к 1914 году производство фанеры выросло 
почти втрое и достигло 850 м³ в год. Число ра-
бочих увеличилось до 75 человек.

ИДЕОЛОГИЯ 
ВОСКРЕСИЛА
В декабре 1918 года производство было оста-
новлено по причине недостатка в стране ка-
зеина и альбумина. В возобновлении работы 
завода большую роль сыграли политические 

В 1910 г. основан 
УстьИжорский фанерный 

комбинат, сейчас – 
«Свеза» в УстьИжоре

В 1910 г. основан Вели
коустюгский фанерный 

комбинат, сейчас – 
«Свеза» в Новаторе

В 2022 году «Свеза» в Новаторе вложила 
более 70 млн руб. в действующее произ-
водство: приобрели новое оборудование, 
которое позволит расширить продуктовый 
портфель, модернизировали производ-
ственные площадки, улучшили условия 
труда для сотрудников.

справочно

В первый год работы при
быль фанерного завода 
под Великим Устюгом 
составила 950 руб. убеждения его основателя Ивана Львова. 

После революции он не эмигрировал, став 
частью системы. 24 июля 1920 года Гублес- 
ком заключил со Львовым договор о подго-
товке фанерного завода к запуску и наборе 
работников. 3 июля 1920 года «Новатор» был 
включен в «ударную группу деревообраба-
тывающих предприятий», которая должна 
была обеспечить продукцией как армию, так 
и «гражданские» учреждения. Национализа-
ция произошла в декабре 1920 года. Тогда же 
промышленное товарищество прекратило 
свое существование, а предприятие переиме-

новали в «Великоустюгский фанерный завод 
«Новатор». Иван Львов был связан с фанер-
ной отраслью до 1922 года, после чего работал 
за границей – в Лондоне и Риге, где и скончал-
ся в 1936 году.

Владимир Колпаков
Материал подготовлен по информации, 

размещенной в официальной группе 
«ВКонтакте» комбината «СВЕЗА 

Усть-Ижора» и официальной группе 
 «ВКонтакте» комбината «СВЕЗА Новатор»

Фото с сайта: https://www.sveza.ru

https://reg.mitexpo.ru/login.php?idExh=2&?lang=rus&utm_source=partners&utm_medium=banner&utm_campaign=adverkon_banner
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В фурнитуре премиум
сегмента Запад не до
гнать, а в бюджетном 
с нами конкурирует КНР

Как известно, мебель состоит не только из древесины, в каком бы виде та ни поступала 
на фабрику. Нужны фурнитура, крепежные элементы и прочий металл, цена которого 
составляет в себестоимости мебели от 7 до 20 %. При этом отечественной фурнитуры 
мало – по оценкам экспертов, мебельная отрасль использует до 90 % импортных 
изделий. Что характеризует этот сегмент как крайне уязвимый, особенно в текущей 
ситуации. Можно ли это исправить? 

ВЕСЕННИЙ 
ПЕРЕПОЛОХ
Много шума в российских СМИ наделала 
апрельская реплика про гвозди, которую вы-
сказала Валентина Матвиенко во время дис-
куссии в Совете Федерации по импортозамеще-
нию. Позднее она уточнила, что имела в виду 
не только гвозди, просто это самый яркий 
пример того, как мы отправляем на экспорт 
металл, а потом импортируем изделия из него. 
Почему наш бизнес сам не производит метизы?

Самый развернутый ответ дал Борис Титов, 
политик и бизнесмен, уполномоченный при 
Президенте России по защите прав предпри-
нимателей. По его словам, животрепещущую 
тему гвоздей он поднимал еще пару лет назад. 
Потому что в ней, по его мнению, как в капле 
воды, отражаются все парадоксы нашей эко-
номики. Далее он написал: «Но тут надо не 
задания давать бизнесу, а создавать для него 
условия. Это называется промышленная поли-
тика: налоги, административное бремя, тари-

ФУРНИТУРА
MADE IN RUSSIA

Ассоциация предприятий мебельной и дере
вообрабатывающей промышленности России 
обратилась в Китайскую национальную ме
бельную ассоциацию с запросом по системным 
поставкам фурнитуры, лакокрасочных мате
риалов, кромки и других комплектующих для 
российских производителей. В настоящий мо
мент условия поставок обсуждаются китайской 
стороной.

ПОКА ТАК...

фы инфраструктурных монополий… Баланс 
издержек и выгод должен быть таким, чтобы 
производить гвозди было выгоднее здесь, а не 
везти из Китая (где их клепают из нашего же 
металла). Пока что невыгодно. И не стоит сво-
дить масштабнейшие задачи реиндустриали-

зации (то есть возрождения внутреннего про-
изводства) к одному лишь госзаказу, хотя и его 
роль недооценивать никак нельзя. Повторюсь, 
нужна осмысленная промышленная полити-
ка». Своего защитника поддержал отечествен-
ный бизнес, представители которого заявили, 
что готовы замещать импорт, компетенций 

для этого достаточно. Однако предприятиям 
остро не хватает современных станков и сырья. 
Оказывается, значительная часть продукции 
российских металлургов уходит на экспорт, 
возвращаясь к нам в страну уже в виде тех са-
мых метизов.

СВОИ 
СРЕДИ ЧУЖИХ
Как известно, Советский Союз долгое время 
находился за железным занавесом и волей-не-
волей обеспечивал себя сам – в том числе 
и  мебельной фурнитурой. Не самого лучше-
го качества, но потребителям тогда не с чем 
было сравнивать. А когда на постсоветское 
пространство хлынула продукция мировых 
производителей, продукция многих наших 
заводов оказалась невостребованной. Часть 
предприятий обанкротилась, другие перепро-
филировались, но некоторые выжили и сейчас 
наконец-то получили шанс занять то место на 
рынке, которое освобождают уходящие из Рос-
сии европейские бренды. Но решить эту задачу 
непросто. Как считает представитель крупного 
пермского завода по производству скобяных 
изделий и  фурнитуры Максим Высоцкий, по-
требители привыкли к хорошей и стильной 
фурнитуре.

–  У нас покрытие цинковое, а всем нужны 
хром, золото. Поэтому мы сейчас расширяем 
производство и запускаем новые проекты, ко-
торые удовлетворяют возросший спрос. Все хо-
тят, чтобы было красиво и дешево, – а дешевле 
пока в Китае. Но за дешевизну, как правило, 
надо расплачиваться качеством  – бывает, что 
китайская фурнитура выходит из строя рань-
ше времени.

По мнению экспертов, у российских про-
изводителей проблем много, но основными 
препятствиями для развития и расширения 
ассортимента мебельной фурнитуры оста-
ются две – отсутствие средств на обновление 
оборудования (большинство станков и произ-
водственных линий родом из СССР) и крайне 
нестабильные цены на металл. 

Если на самом высоком уровне не займутся 
поддержкой этого важнейшего сегмента ме-
бельной промышленности, место уходящих 
из России западных брендов займут произво-
дители из КНР, Турции и других стран, где нет 
проблем ни с металлом (его активно поставля-
ют наши металлурги), ни с доступными кре-
дитами для обновления производств. И тогда 
российские мебельщики окончательно забудут, 
что это такое – отечественная фурнитура.

ТОЧКИ 
РОСТА
Между тем у нас пока что есть вполне достой-
ные заводы. Например, завод «Металлист» 
(г. Кунгур, Пермский край) – одно из немногих 
успешных предприятий, сохранившихся еще 
с советского времени, и продолжающее обеспе-
чивать рынки РФ и ближнего зарубежья ско-
бяными изделиями, мебельной фурнитурой 
и перфорированным крепежом – ассортимент 
пермяков состоит из более чем 1 тыс. наимено-
ваний. Если говорить конкретно про мебель-
ную фурнитуру, то «Металлист» выпускает 
различные карточные петли, петли рояльные, 

кронштейны, ролики опорные и ролики выкат-
ные, зацепы, пластины крепежные, подвески, 
стяжки для стола, стула, мебельные, уголки, 
захваты мебельные, шайбы конические, меха-
низмы поворота, траверсы, крючки, соедини-

тели алюминиевых профилей. Что сказать  – 
завод полностью подтверждает свое прежнее 
название «Труженик», именно так называлась 
артель, созданная еще в 1937 году и выросшая до 
крупного российского предприятия.

Не менее интересна история Окуловского 
завода мебельной фурнитуры (Московская об-
ласть), непрерывно работающего в нашей стра-
не с 1952 года. Здесь выпускается свыше 600 на- 

именований изделий из металла и пластика. 
Кроме больших производственных площадей, 
ОЗМФ имеет современный станочный парк, 
собственный покрасочный цех и цех нанесения 
цинкового покрытия. Гарантию качества дают 

собственный конструкторский отдел и полный 
цикл производства. Кстати говоря, до недав-
него времени ОЗМФ являлся официальным 
поставщиком механизмов трансформации для 
мягкой мебели компании IKEA в  РФ. Как из-
вестно, шведы не брали в партнеры кого попало, 
да и тех, с кем заключали договоры, проверяли 
постоянно. На ОЗМФ за годы сотрудничества 
с IKEA привыкли к ежегодному прохождению 
тестов гальванического покрытия, толщины 
полимерного покрытия, содержания свинца 
и оловоорганических соединений, коррозион-
ной стойкости, испытаниям на количество ра-
бочих циклов механизма. Так что российские 
производители мебельной фурнитуры не толь-
ко хотят, но и могут работать на европейском 
уровне. Если бы только им дали те возможно-
сти, которые имеют их европейские и китай-
ские конкуренты! И тогда, возможно, актуаль-
ная тема отечественной фурнитуры была бы 
полностью исчерпана. А российский металл не 
совершал бы бессмысленный круговорот, воз-
вращаясь из-за границы в виде той продукции, 
которую можно и нужно делать в России!

Евгений Карпов
Фото из открытых источников

Большинство западных производителей фурнитуры 
«выросли» из не больших семейных фирм 

Ре
кл

ам
а

https://www.yugbuild.com/ru-RU/exhibitors/book.aspx
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В
начале марта 2022 года более 
200  иностранных компаний заяви-
ли, что уходят из России либо при- 
останавливают свою деятельность на 

территории нашей страны. В их числе были 
и  компании, активно участвующие в эконо-
мической жизни лесной промышленности. 
В связи с  этими событиями правительство 
поручило Минпромторгу РФ утвердить пе-
речень товаров, в отношении которых будет 
допускаться параллельный импорт.

ЧТО ЭТО 
И ЗАЧЕМ?
Параллельный импорт подразумевает под 
собой ввоз на территорию страны товаров, 
которые были приобретены на законных ос-
нованиях в стране происхождения, но для 
этого не требуется согласия правооблада-
теля. Причем речь идет именно об ориги-
нальной продукции, однако распространя-
ется параллельный импорт не на все товары. 

В ОБХОД САНКЦИЙ

Минпромторг предложил ввозить в страну 
без разрешения правообладателей только 
продукцию тех брендов, которые прекратили 
или приостановили работу в нашей стране.

В составленный Минпромторгом перечень 
товаров, которые можно завозить в Россию 
без согласования с правообладателем, попа-
ли несколько десятков категорий, среди ко-
торых автомобили, автозапчасти, электро-
ника, бытовая техника, игровые приставки 
и многое другое. Политики пошли на такой 
шаг, чтобы сохранить разнообразие товаров 

на рынке, исключить дефицит определен-
ных товаров и в  целом создать условия для 
стабильного развития экономики.

ДОЛЖНО 
БЫТЬ СВОЕ
На данный момент мы не видим, чтобы брен-
ды лесного комплекса были официально упо-
мянуты в законе. В частности, нет сообщений 
даже о решении легально импортировать то-
вары полюбившейся многим за долгие годы 
работы в России шведской IKEA. По всей ви-
димости, в Минпромторге считают, что необ-
ходимо развивать возможности отечествен-
ных предприятий.

В целом есть ощущение, что параллельный 
импорт является временной мерой. Первый 
замминистра Минпромторга Василий Ось-
маков уже сообщил о планах по уходу от то-
тального обнуления пошлин и параллельного 
импорта. Политик подчеркнул, что, наоборот, 
возможно введение заградительных пошлин 

До недавнего времени в нашей 
стране импортировать товары 
легально мог только сам 
правообладатель либо его 
официальный представитель. 
При попытке осуществить импорт 
в обход закона он признавался 
«серым». Сотрудники таможенных 
органов, соответственно, не 
пропускали такой товар через 
границу. 

Ранее третьи лица не могли ввозить ори-
гинальную продукцию на территорию 
России без согласия правообладателя 
на основании статьи 1487 Гражданского 
кодекса Российской Федерации (Исчер-
пание исключительного права на товар-
ный знак).

это интересно

против недружественных стран по ряду по-
зиций, где России удастся добиться инду-
стриального успеха. По его словам, важно не 
вернуться в «девяностые», где товары прода-
вались хаотично.

ОБСУДИМ 
ЕЩЕ РАЗ
Для развития есть и возможности, и потен-
циал, однако ряду производств уже сейчас 
нужны зарубежные комплектующие, запчасти 
и другие товары. Поэтому и разговоры о реше-
нии проблемы не затихают. Тема импортоза-
мещения и параллельного импорта в лесном 
комплексе обсуждалась экспертами, среди 
которых были представители федеральных 
и региональных органов власти, крупные лесо-
промышленные предприятия и организации, 
а также представители науки, 25 мая в Красно-

ярске, на площадке «Точка кипения Универси-
тета Решетнева».

Участники стратегической сессии смогли 
обсудить возникшие из-за санкций сложности 
и пути их решения, расширение имеющейся 
в регионе производственной базы, возможно-
сти по выпуску аналогов зарубежных запас-
ных частей и комплектующих, ввоз в страну 
оригинальных машин и оборудования и мно-
гое другое. Организатором мероприятия вы-
ступило Красноярское краевое реготделение 
«Деловой России», при поддержке комитета 
по лесу и устойчивому развитию Общерос-
сийской общественной организации «Деловая 
Россия».

По словам заместителя председателя коми-
тета по лесу и устойчивому развитию, предсе-
дателя Красноярского краевого реготделения 
«Деловой России» Антона Жеребцова, помочь 

отрасли не только сохранить экономический 
потенциал, но и создать возможности для 
роста можно только совместными усилиями 
лесопромышленников, производителей обору-
дования, органов власти, науки, дилеров. «Бла-
годаря нашей стратсессии мы нашли «точки 
сборки» этого процесса и теперь готовы рабо-
тать в постоянном диалоге. Красноярское крае-
вое реготделение «Деловой России» совместно 
с другими бизнес-объединениями готово кури-
ровать эту важную тему и помогать всем заин-
тересованным сторонам, работающим в сфере 
ЛПК», – подчеркнул Антон Жеребцов.

Осенью 2022 года, в рамках заседания шта-
ба по вопросам развития лесного комплекса 
в условиях внешнего санкционного давления, 
руководитель Рослесхоза Иван Советников 
сообщил общественности, что в стране уже 
определены экономически активные лесопро-
мышленные регионы, на территории которых 
ведется реализация инвестпроектов в области 
освоения лесов. Территории, являющиеся ле-
сосырьевой базой для предприятий, осущест-

вляющих производство продукции глубокой 
переработки древесины, были включены 
в план лесоустройства на этот год. «До 1 мая 
2024  года продлены сроки действия лесных 
деклараций лесозаготовителей – этой мерой 
поддержки воспользовались более 5 тыс. лесо-
пользователей», –  сказал он.

ВСЕ-ТАКИ 
БЕРУТ
Тем временем страны Евросоюза, отказав-
шиеся от российской лесной продукции, 
организуют параллельный импорт товаров 
российского ЛПК через Китай. Об этом Рос- 
лесинфорг сообщил в своем отчете по экс-
порту пиломатериалов из РФ за семь месяцев 
2022 года. Аналитики наблюдают феномен 
параллельного импорта российского кедра, 
березовой фанеры, ДСП и другой продукции 
лесопромышленного комплекса.

По данным лесоучетной организации, с ян-
варя по июль 2022 года параллельный экспорт 
позволил отечественным экспортерам продать 
европейцам 15,4 млн м³ лесопродукции. При 
этом сокращение, в сравнении с аналогичным 
периодом минувшего года, составило всего 
4,5 %, в то время как многие эксперты предрека-
ли падение экспорта как минимум на 10 %.

Подготовил Иван Борисов
По информации пресс-служб

Минпромторга, Рослесхоза 
 и Рослесинфорга

Заместитель председателя Правительства Виктория 
Абрамченко провела заседание штаба по вопросам 
развития лесного комплекса в условиях внешнего 
санкционного давления.

«Сегодня ситуация значительно различается в за
висимости от географического положения пред 
приятий и ключевых направлений деятельности. 
Мы видим снижение темпов производства экспорт
но ориентированных позиций, в частности шпона 
и фанеры. При этом по некоторым категориям 
отмечается устойчивый тренд на рост производства 
и восстановление спроса. Например, производство 
целлюлозы находится на том же уровне, что 
и в прошлом году, а мебели – на несколько процен тов 
выше. Ключевая задача сегодня – создать условия 
для стабилизации ситуации, сокращения издержек 
предприятий и полного восстановления экспортных 
поставок продукции с высоким переделом уже но
вым партнерам», – сообщила вицепремьер.

Комплекс эффективных мер поддержки, направлен
ных на решение логистических затрат, субсидирова
ние перевозок и расширение рынков сбыта поручено 
разработать Минпромторгу, Минприроды России 
и Рослесхозу.

В первую очередь будут подготовлены предложения 
по снижению транспортных расходов, которые выросли 
в связи с изменением маршрутов по некоторым нап 
равлениям. Так, Минпромторг предлагает рассмотреть 
увеличение лимита экспортной логистической суб
сидии до 1 млрд руб. для наиболее пострадавших 
предприятий и возмещение 100 % понесенных затрат 
при экспорте продукции.

Вицепремьер поддержала предложение о продлении 
срока выполнения обязательств инвестора на 2 года 
в рамках приоритетных инвестиционных проектов.

Пресс-служба Рослесхоза

ЧТО С ПОДДЕРЖКОЙ?

Готовятся предложения в части снижения логистических затрат, субсидирования 
перевозок и расширения рынков сбыта.

Сегодня парк лесопере
рабатывающего обору
дования укомплектован 
в основном импортными 
механизмами
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Определен и самый «деревянный» регион 
России – это Республика Алтай. Там деревян-
ные жилые постройки составляют около 65 % 
от общего количества жилья. На втором ме-
сте находится Республика Тыва (свыше 62 %), 
на третьем – Республика Саха (Якутия), где  
почти 55 % жилого фонда составляют дома из 
дерева. В Забайкальском крае и в Республике 
Бурятия доля жилья из дерева тоже превыша-
ет половину от общего объема жилого фонда. 
Будем надеяться, что со временем к этим ре-
гионам подтянуться и другие. Сейчас в нашей 
стране работает более 500 крупных компаний, 
которые так или иначе занимаются производ-
ством сборных деревянных домов. Больше 
всего предприятий индустриального деревян-
ного домостроения действует в Вологодской 
области.

КАК СТАТЬ 
ЗВЕЗДОЙ?
Чаще всего создатели объектов ИЖС с при-
менением древесины используют три техно-
логии  – традиционную бревенчатую (чаще 
всего сейчас срубы делают из оцилиндрован-
ных бревен), с использованием клееного бруса 
и каркасную. Причем каркасная технология 
опережает остальные – каркасные дома выби-
рает почти половина (46  %) будущих новосе-
лов. В связи с чем хочу напомнить, что совсем 
недавно к этой технологии относились до-
вольно настороженно. Но теперь нет сомне-
ний в функциональности и надежности кар-
касных домов. Стоит уточнить: такие дома 
будут радовать вас долгие годы при условии, 
что их возвели проверенные профессионалы. 
Впрочем, нарушение технологии строитель-
ства грозит проблемами при эксплуатации 
любого дома, даже такого проверенного века-
ми, как сруб из бревен.

Но вернемся к лидеру рейтинга объектов 
ИЖС  – в чем причина популярности «кар-
касников»? На самом деле причин несколько: 
во-первых, его цена (от 500 тыс. руб.) соответ-

ствует не очень высоким покупательным спо-
собностям большинства россиян, во-вторых, 
достаточно быстрый срок введения в эксплу-
атацию (от 10 дней), и, наконец, свобода при 
планировке внутреннего пространства.

Однако стройиндустрия не стоит на месте, 
появляется все больше интересных матери-
алов из древесины, и возможно, что в  бли-
жайшие годы тройку ведущих технологий 
обгонит что-то совсем новое и еще более при-
влекательное.

В любом случае, если исходным материалом 
для дома служит древесина – этот дом уже яв-
ляется хорошим выбором!

Петр Столяров

Самым распространенным жильем для жителей России в прежние столетия были 
бревенчатые избы. Бревна были самым доступным стройматериалом, а топор – 
наиболее распространенным плотницким инструментом. Потому и принято было сам 
процесс постройки дома называть так – «срубить избу» (от автора: читаем у Гоголя: 
«Деревенские избы мужиков тоже срублены были на диво»). Теперь же сруб не так 
популярен. А почему?

КАРКАСНЫЙ
ЛИДЕР

За 15 лет доля 
деревянных объектов 
ИЖС в России 
увеличилась в два раза

СТАТИСТИКА 
ЗНАЕТ ВСЕ
Пандемия и связанные с ней неудобства за-
ставили многих россиян задуматься о доми-
ке на своем участке. При этом рассматривают 
в  качестве стройматериала не только кир-

пич  и бетон. По оценкам экспертов Рослес- 
инфорга, доля домов, построенных с приме-
нением древесины, по состоянию на весну 
2022 года составила более 20 % от общего объ-
ема объектов индивидуального жилищного 
строительства (ИЖС).

смогут выдать кредиты на 52,8 млрд  руб., по 
которым планируется выплатить возмещение 
в 1 млрд руб. Программа реализуется в комби-
нации с «Льготной ипотекой». Средства рас-
пределены между банками пропорционально 
объему требований на основе поданных за-
явок. Полный перечень кредиторов можно 
найти на сайте ДОМ.РФ.

В данном случае учитывается еще один важ-
ный момент, который часто вызывает у стра-
ховых компаний вопросы, – залог. В отличие 
от стандартной ипотеки, которая оформля-
ется с целью приобретения квартиры в мно-
гоэтажке, в ситуации с деревянным домом 
объект залога может вовсе не существовать 
на момент заключения сделки. Оказывается, 
в  рамках «Льготной ипотеки» хозспособом 
в  качестве залога банки сначала принима-
ют земельный участок, а после завершения 
строительства к  залогу добавится и сам дом. 
Важное условие  – строительство должно за-
вершиться в течение 12 месяцев с даты заклю-
чения кредитного договора.

А ЧТО 
БЕРУТ?
В апреле 2022 года специалисты Банка ДОМ. РФ 
поделились с общественностью интересной 
аналитикой сделок, заключенных за последние 
два неполных года.

Согласно аналитическим данным, в 69  % 
случаев в Банке ДОМ.РФ ипотеку на индиви-
дуальное жилищное строительство брали на 
дома площадью до 120 м�. На строительство 

домов площадью 120–200 м� выдано 26 % всех 
кредитов на ИЖС. Еще 5 % – на дома площа-
дью более 200 м�.

По словам экспертов, большинство заем-
щиков предпочитают каркасные дома – около 
35 % выдач, на деревянное строительство при-
ходится около 25 %, на газоблоки – 15 %, еще по-
рядка 20 % составляет доля домов из смешан-
ных типов стен.

Больше всего займов на ИЖС в банке 
оформлено по «Семейной ипотеке», доступ-
ной по ставке от 4,4 %, – около 40 %. На «Льгот-
ную ипотеку» по ставке от 5,55  % пришлось 
16,5  % займов. Еще 35  % клиентов взяли стан-
дартную ипотеку на ИЖС.

Иван Борисов
Материал подготовлен по информации, 

размещенной на официальных сайтах 
Ассоциации деревянного домостроения 

(www.npadd.ru) и государственной компании 
ДОМ.РФ (www.дом.рф)

В
о многих современных деревянных 
домах есть отопление, канализация, 
крепкие стены и другие блага, кото-
рые доступны обладателю ипотеки 

в типовой городской многоэтажке. Но, по-
жалуй, следует признать, что для желающих 
занять у банка денежные средства на приобре-
тение объектов деревянного домостроения не 
всегда доступна страховка.

На сегодняшний день мы понимаем, что 
сама возможность получить «деревянный» 
страховой полис однозначно существует. 
Уполномоченная компания имеет право при-
нять на страхование деревянный дом, кото-
рый планируется использовать для посто-
янного проживания. Имущество страхуется 
полностью, включая конструктивные элемен-
ты, внешнюю и внутреннюю отделку, инже-
нерное оборудование. Страхователем высту-
пает любое лицо, но выгодоприобретателем 
является только человек, заинтересованный 
в сохранности имущества и несущий за него 
материальную ответственность на основании 
правоустанавливающих документов.

В случае успешного заключения договора 
страхования полис дает человеку гарантию 
компенсации убытков по страховым случаям. 
Страховка защитит вас от негативных послед-
ствий, вызванных пожаром, который возник 
непреднамеренно, в том числе в результате 
удара молнии, наводнением, ураганом, зато-
плением, от умышленного повреждения дома 
третьими лицами, падением различных пред-
метов, взрывом и от ряда других бед. И имен-
но здесь мы наблюдаем трудности. Внутри 
страховых компаний позиция отказа от за-
ключения договора страхования чаще всего 
объясняется тем, что деревянные дома обла-
дают повышенной пожарной опасностью.

СИЛА 
ПОЛИТИКИ
На страницах нашего журнала авторы не пер-
вый год рассказывают о мифах, связанных 
с  повышенной пожароопасностью деревян-
ных домов. С каждым днем все больше людей 
узнает об этой информации, и их мнение по-
степенно меняется. Однако темпы недоста-
точно высоки, нужно задействовать и допол-
нительные инструменты.

Одним из наиболее действенных механиз-
мов стимулирования спроса на приобретение 
недвижимости является ипотека с господ-
держкой. Рост спроса в данном случае будет 

стимулировать застройщиков активнее рас-
ширять предложения на рынке деревянного 
домостроения, что, в свою очередь, подогреет 
интерес со стороны промышленников, банков 
и страховых компаний.

Стоит сказать и еще об одном важном мо-
менте в этой схеме – себестоимость строитель-
ства. Сделать ее максимально привлекатель-
ной можно за счет использования технологий 
типовой застройки. Низкая себестоимость 
позволит установить низкие рыночные цены, 
а  значит, и сделать жилье более доступным 
для населения.

ТИПОВЫЕ 
СОРЕВНОВАНИЯ
Государство пошло именно этой дорогой. 
1  июля 2021 года Фондом ДОМ.РФ по поруче-
нию заместителя председателя Правительства 
России Виктории Абрамченко был запущен 
конкурс типовых проектов ИЖС. По итогам 
конкурса отобрано 40 лучших заявок, которые 
были включены в общедоступный реестр типо-
вых проектов Минстроя России. Затем ДОМ.РФ 
сформировал список из 12 пилотных проек-
тов комплексного деревянного домостроения 

в восьми регионах, общей площадью 1,54 тыс. га, 
на которых планируется построить 2,3 млн м�. 
Застройка в этих поселках будет вестись с ис-
пользованием проектов из реестра Минстроя 
России, с применением Стандарта КРТ, разра-
ботанного ДОМ.РФ.

ДОМ.РФ как оператор госпрограмм в жи-
лищной сфере уже распределил лимиты по до-
полнительной программе на индивидуальное 
жилищное строительство (ИЖС) заемщика-
ми своими силами, без привлечения профес-
сиональных подрядчиков. На эти цели банки 

НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ

Людей манит простор, свобода и уют загородных домов, коттеджей или таунхаусов. 
Ипотека позволяет путь к деревянной мечте значительно сократить. Только 
необходимо учитывать, что механизм ипотеки предусматривает обязательное 
страхование объекта. Может ли это обстоятельство стать проблемой? 

Для установления реаль ной цены дома страховая 
компания может его осмотреть и назначить экспертизу

При заключении договора страхования 
постарайтесь ограничить набор застра-
хованных рисков. Ведь чем больше их 
указано в полисе, тем выше его стои-
мость. Например, для дома, располо-
женного вне сейсмоопасной зоны, стоит 
подумать о целесообразности страхова-
ния от последствий землетрясения.

эксперты советуют
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Практически весь объем производимых в России пеллет обычно шел на экспорт, 
причем 90 % отправлялись в Европу. Санкции изменили все. Летом страны Европы 
окончательно отказались от российского биотоплива. Попытки вести переговоры 
с европейцами остаются безрезультатными. Диалог выстраивается преимущественно 
с Азией.

ПЕЛЛЕТНЫЙ
ЗАНАВЕС

И КУДА ИХ 
ТЕПЕРЬ?
Взглянув на аналитику Рослесинфорга, мы 
можем утверждать, что до кризиса ежегодно 
в России выпускалось около 2,6 млн тонн то-
пливных гранул. Из них в 2021 году было экс-

– Вообще, меры поддержки Центра под-
держки экспорта начинаются с опре-
деления целевой страны экспорта. Мы 
помогаем с упаковкой груза, с поиском 
контрагентов в зарубежных странах, 
с таможенным оформлением, ищем сбыт 
за рубежом, занимаемся продвижением 
продукции в зарубежной стране. У нас 
в группе компаний есть собственный 
банк, страховая компания. Все эти меры 
поддержки предоставляются предпри-
нимателям из Хабаровского края.

комментарий эксперта 

Анастасия Молокова 
директор Центра 
поддержки экспорта 
Хабаровского края 

портировано 2,4 млн тонн, преимущественно 
в Европу. Куда же теперь, после введения огра-
ничений со стороны европейских стран, пере-
направить этот внушительный объем сырья?

Для ряда предприятий России вопрос не 
стоял вовсе. Их руководство просто приняло 

решение об остановке выпуска биотоплива из-
за невозможности экспортировать данный то-
вар. О подобных примерах 22 июня 2022 года 
в рамках своего выступления на круглом столе 
в Совете Федерации говорила директор Де-
партамента легкой промышленности и лесо-
промышленного комплекса Минпромторга 
Вера Хмырова.

НА РАСПУТЬЕ
Другая часть российских компаний все-таки 
предпочла поискать пути выхода из сложив-

шейся ситуации. И, честно говоря, вариантов 
здесь немного: первый  – развивать внутрен-
ний биотопливный рынок своими силами; 
второй  – обращаться за помощью к государ-
ству; третий  – выходить на доступные зару-
бежные биотопливные рынки.

Выбор в пользу инвестиций в развитие рос-
сийского рынка биотоплива подразумевает 
ставку на долгую игру. Самостоятельно убеж-
дать переходить на пеллеты отечественные 
частные домохозяйства без отчетливой ори-
ентации на «зеленую» экономику со стороны 
государства практически невозможно. Проще 
договориться с руководством ТЭЦ, работаю-
щих на угле или мазуте. Для ТЭЦ такая сделка 
станет хоть сколько-нибудь интересна, если 
пеллеты будут стоить дешевле угля. Кроме 
того, необходимо понимать, что не получит-
ся в один момент начать вместо угля исполь-
зовать пеллеты либо смешивать пеллеты 
с углем, так как это грубое нарушение техно-
логии. Для корректной и безопасной работы 
нужны дополнительные вложения средств 
в перестройку котельных. А еще все-таки нуж-
но время. По оценкам профильных экспертов, 
девять месяцев уйдет на разработку инженер-
ной документации и еще примерно столько 
же времени понадобится для осуществления 
работ по переустройству.

Только кто гарантирует, что за этот период 
времени ситуация резко не изменится и  рос-
сийские пеллеты не будут снова востребова-
ны в Европе? Например, некоторые жители 
Дании, куда российские пеллеты активно 
поставлялись до недавнего времени, в резуль-
тате роста цен стали тратить на биотопливо 
около 1000 евро в месяц. Купленного объема 
хватает, чтобы отапливать дом площадью 
около 200 м�. Поэтому нельзя исключать, что 
на выборах местный избиратель проголосует 
за того политика, который пообещает нала-
дить диалог с российскими производителями 
дешевого биотоплива.

ПОМОГАЮТ 
И БУДУТ ПОМОГАТЬ
На электронных ресурсах журнала «Дерево- 
обработка. Бизнес и профессия» мы еженедель-
но рассказываем вам о примерах поддержки 
ЛПК со стороны государства. Летом 2022 года 
Минпромторг провел сразу несколько заседа-
ний по поводу необходимости развития вну-
треннего рынка потребления пеллет. А в конце 

В СЗФО производится око
ло 20 % общероссийского 
объема пеллет

С производителями пеллет 
и торгпредством РФ в Южной 
Корее проводятся результа
тивные переговоры

Согласно данным Росстата, с января по 
июль 2022 г. в России было произведено 
1,3 млн тонн древеснотопливных гранул. 
В прошлом же году за семь первых месяцев 
было изготовлено 1,2 млн тонн пеллет. Но 
необходимо учитывать, что до весны 2022 г. 
этот вид биотоплива можно было свободно 
экспортировать, а с середины июля 2022 г. 
отечественные пеллеты перестали ввозить 
в страны ЕС.

августа 2022 года правительство Карелии в ка-
честве одной из мер поддержки региональной 
лесной промышленности заявило о намерении 
перевести около 15 котельных с мазута и угля на 
щепу и пеллеты.

Значит, взаимодействие пеллетчиков с госу-
дарством имеет место быть, но все-таки необ-
ходимо осуществлять более масштабный пе-
ревод муниципальных котельных на пеллеты. 
И  об этом говорят. В частности, на круглом 
столе, который проводился в рамках Чемпио-
ната России «Лесоруб XXI века», обсуждалась 
идея создания отдельной государственной 
программы по развитию в России внутренне-
го рынка топливных гранул. В  рамках такой 
программы производитель может получить 
субсидию и восполнить часть затрат на стро-
ительство и модернизацию котельных. Кро-
ме того, в программу планируется включить 
норму, дающую право на компенсацию части 
затрат на приобретение гранул для центра-
лизованного теплоснабжения населенных 
пунктов.

БЕЗ ОЖИДАНИЙ
Те производители, которые хотят стабиль-
но зарабатывать здесь и сейчас, продолжают 
импортировать свой продукт. Источники пе-
риодически сообщают о попытках таких ком-
паний реализовать свои объемы пеллет через 
третьи страны. Многие предприниматели все 
же стараются выходить именно на азиатские 

биотопливные рынки, где никаких запретов 
на российские пеллеты не вводилось.

В августе 2022 года стало известно, что пред-
приятие по производству пеллет из Хабаров-
ска собирается заключить выгодный контракт 
с компанией из Южной Кореи. По словам 
руководства, в месяц в их цеху производит-
ся до 700 тонн пеллет, а после расширения 
производства компания дополнительно нач-
нет производить 1 тыс. тонн пеллет в месяц. 
И весь этот объем будет потреблять зарубеж-
ный партнер.

Южная Корея является прекрасным местом 
для поиска бизнес-партнеров. Ведь это раз-
витая страна с большим количеством плате-
жеспособного населения, которое при этом 
крайне позитивно относится к переходу на«зе-
леную» энергетику. За прошлый год в Южную 
Корею было ввезено 3,2 млн тонн древесных 
топливных гранул, из них 166,5 тыс. тонн – из 
России. Внутри страны постоянно идут разго-
воры о переоборудовании части электростан-
ций и котельных под биотопливо, кроме того, 
уже переоборудованные предприятия готовы 
закупать больше пеллет из России.

16 сентября 2022 года министр лесного ком-
плекса Иркутской области Владимир Читор-
кин в рамках пресс-конференции подтвердил, 
что из всех секторов ЛПК в регионе наиболее 
пострадало производство пеллет. Согласно 
приведенной им статистике, 96 % пеллет, про-

изводимых в Иркутской области, отправля-
лись на экспорт в Европу. И сейчас специали-
сты занимаются поиском контрактов именно 
в азиатском направлении. По словам Влади-
мира Читоркина, первые контракты уже за-
ключены с Кореей и Китаем. 

Министр также отметил, что предприя-
тиям Иркутской области существенно легче 
перестраивать работу, нежели российским 
компаниям северо-запада страны, которые 
вынуждены тратить средства на логистику. 
Действительно, для производителей из СЗФО 
при текущей стоимости перевозок, курсе ино-
странных валют и цене на биотопливо в Корее 
идея переориентироваться на Восток может 
даже обернуться убытками. Некоторые ком-
пании говорят о трехкратном росте расходов 
на логистику.

СЗФО ИДЕТ 
К ГОРЕ
Проблему можно решить за счет строительства 
дополнительной инфраструктуры, снижения 
тарифов, а также предоставления экспортерам 
гарантированной субсидии. А можно и перене-
сти производство на Восток. В середине сентя-
бря 2022 года директор Рослесинфорга Павел 
Чащин сообщил, что предприятиям лесопере-
рабатывающей промышленности, расположен-
ным на Северо-Западе страны, которые хотят 
восстановить объемы экспорта, снизившиеся 
от санкций, стоит задуматься именно о переез-
де в Сибирь и на Дальний Восток.

Павел Чащин считает, что существующих 
на федеральном уровне мер поддержки бизне-
са в связи с санкциями достаточно. Например, 
увеличено количество пунктов пропуска для 
вывоза пиломатериалов, открыт вывоз пеллет 
и щепы через все пункты пропуска, открыт 
экспорт шпона через морские пункты пропу-
ска, запущена процедура выдачи транспорт-
ной субсидии.

Подготовил 
 Роман Овчинников
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В
последние годы производство мебе-
ли в России демонстрировало ста-
бильные экономические показатели. 
В марте 2022 года несколько крупных 

игроков, в том числе и шведская IKEA, заявили 
об уходе из России либо приостановке своей де-
ятельности на территории нашей страны. При 
этом на фоне ухода с рынка конкурентов, сек-
тор продолжает развиваться. Граждане актив-
но вкладываются в строительство домов, в их 
ремонт и обустройство. На фоне наличия спро-
са на деревянную мебель у населения, неудиви-
тельно, что молодые предприниматели стали 
все чаще рассматривать мебельный бизнес как 
отличный вариант для старта.

МОЖЕТЕ 
ПОДСКАЗАТЬ?
Американский предприниматель, один из 
крупнейших и наиболее известных в мире 
инвесторов, долларовый миллиардер Уор-
рен Баффетт прямо запрещает инвесторам 

Какие только жизненные занятия люди умудряются превратить в бизнес! Что уж 
говорить о процессе создания деревянной мебели. Если товар сделан качественно 
и продается по адекватной цене, покупателей на него найти будет не так сложно. 
Гораздо труднее стать профессионалом, настоящим «мебельным» предпринимателем.

Выбирайте то, в чем луч 
ше разбираетесь и чем 
больше любите заниматься

Многие начинающие руководители мебель
ных производств выбирают для себя такую 
организационноправовую форму, как ин
дивидуальный предприниматель. Все опе
рации необходимо осуществлять прозрачно, 
но при этом у ИП больше налоговых льгот, 
чем у юридических лиц, а также отсутствует 
необходимость вести бухучет.

ПОЛНОЕ
ПОГРУЖЕНИЕ В ИДЕЮ

определенную роль, если же это поточное 
производство, можно и не переплачивать. Ло-
гично, что помещение в центре будет стоить 
дороже, чем за городом. Подчеркну, что мы 
говорили исключительно об аренде, так как 
крайне редко предпринимателю удается най-
ти ресурсы на покупку собственного помеще-
ния. Деревянные изделия очень чувствитель-
ны к температурному режиму, поэтому стоит 
позаботиться о наличии в здании системы 
отопления. Экономить точно не нужно и на 
человеческих отношениях.

Будьте максимально уверены в своем арен-
додателе. Если вас попросят через год осво-
бодить помещение, то это доставит массу 
проблем, в первую очередь экономических. 
Перевезти оборудование на новое место и пе-
рестроить логистику, мягко говоря, за один 
день не получится. А вот найти надежных 
поставщиков особо труда не составит. В век 
высоких технологий эти рынки становятся 
максимально прозрачными, многие хотят на-
долго занять свое место в системе и поэтому 
стараются работать честно.

ВНИМАНИЕ 
К КАДРАМ
Создавая коллектив, важно думать о том, как 
люди будут взаимодействовать между собой. 
Кандидат может являться невероятным про-
фессионалом, но абсолютно не вписаться в ко-
манду. Как правило, приход такого человека 
негативно отражается на качестве работы кол-
лектива. Люди должны обладать заинтересо-
ванностью в качестве итогового продукта, но 
без наличия у них соответствующих навыков 
и грамотного мышления ничего хорошего 
тоже не выйдет.

Перед тем как переходить к подбору персо-
нала, следует адекватно оценить предполагае-
мый объем работ на ближайшие несколько ме-
сяцев. Нанятые сотрудники будут требовать 
оплаты их труда вне зависимости от того, по-

лучил ли предприниматель необходимую для 
закрытия таких потребностей предприятия 
прибыль или нет.

Продолжая тему особого отношения к рас-
четам денежных средств, стоит сказать, что, 
кроме зарплаты, естественно, будут возникать 
и другие статьи расходов, вложения, непо-
средственно связанные с открытием фирмы 
и первыми месяцами ее работы. Ряд предпри-
нимателей берут деньги на первоначальные 
бизнес-траты в долг. Сегодня банки предла-
гают своим клиентам кредиты на любой вкус, 
но известно и огромное количество историй 
(некоторые были рассказаны на страницах 
нашего журнала), когда предприниматель от-
талкивался от того капитала, который у него 
был, а затем постепенно развивался. Создать 
аналоги IKEA вряд ли получится, в первую 

очередь, мы говорим об открытии индивиду-
ального мебельного производства.

ЖИЗНЬ 
НАУЧИТ
В большинстве случаев открытие бизнеса не 
может обойтись без изучения соответствую-
щей литературы или получения профильного 
образования. Однако никакие учебники не да-
дут тех знаний, которые приходят в процессе 
работы.

Сначала набиваются те самые «шишки» 
в  виде профессионального опыта. Затем, 
когда число заказов начинает расти, можно 

вкладывать денежные средства в тот бизнес, 
в котором они сами ничего не понимают. Уор- 
рену может попробовать возразить человек, 
который не хочет тратить силы и время для 
погружения в тему, но, допустим, у него есть 
средства, чтобы нанять эксперта-советника, 
который объяснит все нюансы.

Идея в целом реальная, но полностью уйти 
от ответственности не получится даже в этом 
случае. Какие-то решения обязательно при-
дется принимать лично, а значит, хотя бы 
часть процессов просто необходимо будет по-
нимать. Со временем, когда предприниматель 

будет все больше и больше погружаться в спе- 
цифику своей сферы бизнеса, его компетен-
ции неизбежно вырастут. Таким образом, к ус-
лугам советника можно прибегать реже.

В обратном случае процесс принятия реше-
ний будет затягиваться. Кроме того, бизнес, 
в котором важные решения зависят не от пер-
вого лица, становится непредсказуемым и ри-
скованным. Уровень доверия к такому экс-
перту-советнику должен быть максимально 
высоким. Ведь от его профессионализма будет 
зависеть доход и состояние капитала.

ШАГАЕМ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО
Если вам профессиональный советчик не ну-
жен, то первый шаг на пути к открытию не-
зависимого мебельного бизнеса будет заклю-
чаться в формировании понимания работы 
с деревом и его производными. Для решения 
этой задачи целеустремленному человеку 
вполне будет достаточно 3–4 лет усердного 
ручного труда в должности столяра на любом 
из доступных ему предприятий. За это время 
у человека сформируется первоначальное по-
нимание материала, того, как тот или иной 
предмет создается, как он принимает оконча-
тельный вид.

Далее нужно определиться с направлени-
ем работ. Спектр весьма широкий. Можно 
остановить выбор на реставрации, уйти в ин-
дивидуальное производство или же органи-
зовывать производство большего масштаба, 
налаживать выпуск определенных изделий  – 
дверей, окон, лестниц, шкафов и т. д.

Не стоит фокусироваться на иллюзорной 
простоте того или иного вида мебельного биз-
неса. Опытные люди заявляют, что «головная 
боль» есть в любом деле, никогда не будет ка-
кой-то особенной легкости, без трудностей 
невозможно обойтись нигде. Все-таки лучше, 
чтобы голова болела от любимого дела, чем от 
каторги.

Определившись с направлением работ, под 
соответствующие цели и задачи нужно будет 
подобрать помещение необходимой площа-
ди. Она рассчитывается исходя из того коли-
чества технологических операций, которые 
характерны для выбранной отрасли. Также 
полезным будет учесть площадь комнат вну-
три помещений. К примеру, если планиру-
ется изготавливать двери нестандартного 
размера, то и малярная камера должна быть 
построена так, чтобы эти двери туда можно 
было занести.

Что касается расположения, то для инди-
видуального производства оно может играть 

и  предпринимать действия по наращиванию 
производственных мощностей и масштаби-
рованию бизнеса в целом. Но пока клиентов 
не так много, работать следует спокойно, на 
малых оборотах, концентрируясь на процессе.

Подготовил Иван Борисов
Более подробную информацию по этой теме 

вы можете прочитать в статье 
«ДО ЦЕНТРА С НУЛЯ», размещенной 

в журнале «Деревообработка. 
Бизнес и профессия», № 4, 2019 

Фото из открытых источников

Перспективная идея может 
принести немалый доход, 
но лучше, чтобы она была 
понятна вам самим
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сессия «Современная модель охраны труда: 
практическая реализация новых подходов». 
В ходе дискуссии спикеры обсудили первые ре-
зультаты реализации новых подходов к управ-
лению охраной труда. Прежде всего было отме-
чено, что ключевым отличием новой модели от 
прежней является возможность работодателей 
формировать собственные подходы к управле-
нию охраной труда.

Новая модель добровольного социального 
страхования для самозанятых граждан была 
представлена Минтрудом России на сессии 
«Перспективы развития страховой защиты са-
мозанятых граждан от отдельных социальных 
рисков». Добровольное социальное страхо-

вание для самозанятых предполагает макси-
мально простой и понятный механизм уплаты 
взносов и получения страховых выплат. Размер 
ежемесячного страхового взноса будет рассчи-
тываться исходя из базового страхуемого дохо-
да: на 2023 год он составит 32 484 руб. Ежемесяч-
ный взнос будет составлять 1247 руб.

Завершил VII Всероссийскую неделю охраны 
труда Молодежный день, который объединил 
более 1 тыс. студентов, молодых специалистов 
и других экспертов. Участники обсудили акту-
альные для отечественных работодателей темы: 
раннюю интеграцию молодых людей в профес-
сиональную жизнь, охрану труда женщин  – 
молодых специалистов, практики self-care для 
борьбы с эмоциональным давлением, современ-
ные тренды и лайфхаки в охране труда.

Евгений Петров 
Фото: https://photo.roscongress.org

В конце сентября состоялась VII Всероссийская неделя охраны труда, в рамках которой 
прошло более 100 мероприятий. Совещания по актуальным вопросам охраны труда 
провели представители Минтруда России, Роструда, ФСС, ПФР и других ведомств. 

УПРАВЛЯЙ 
РИСКАМИ
Ключевым мероприятием стала пленарная сес-
сия «Управление профессиональными рисками 
через призму новых изменений законодатель-
ства», участников которой поприветствовал 
председатель Правительства РФ Михаил Ми-
шустин. Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации Антон Котяков в ходе 
пленарной сессии уделил особое внимание 
теме поддержки микробизнеса, отметив, что 
необходимо снизить нагрузку на предприятия 
с численностью менее 15 человек.

Пристальное внимание было уделено во-
просам государственного управления охраной 
труда и надзорной деятельности, информа-
ционным технологиям в охране труда, новым 
правилам обеспечения сотрудников средства-
ми индивидуальной защиты и комплексной 
безопасности. Также обсуждались вопросы ме-
дицинских осмотров сотрудников, профилак-
тики сердечно-сосудистых заболеваний, созда-
ния здорового психоэмоционального климата.

На площадке ВНОТ ведущие российские 
компании приняли участие в выставочной 
экспозиции. Например, крупнейший в России 
производитель и поставщик спецодежды, спец- 
обуви и средств индивидуальной защиты 
«Восток-Сервис-Спецкомплект» продемон-
стриро вал новинки своей продукции. Свои 
разработки показали компании-производите-
ли оборудования и средств безопасности в об-
ласти охраны труда.

Кроме того, на ВНОТ были подведены итоги 
конкурсов «Лучший специалист по охране тру-
да» и «Лучшие цифровые решения по охране 
труда», Всероссийского рейтинга организаций 
среднего и малого бизнеса в области охраны тру-
да, состоялся финал турнира «Труд-Знания-Без-
опасность. Специалист в сфере охраны труда».

НОВЫЕ 
ПОДХОДЫ
Обсуждению новой модели охраны труда, ко-
торая сформирована на основе оценки и анали-
за профессиональных рисков, была посвящена 

Сенсацией ВНОТ2022 стала презентация инно
вационных экзоскелетов от компании Eхorise: 
они предназначены для уменьшения нагрузки на 
мышцы рук и плечевого пояса при работе чело
века с грузом, а также для оказания профилак

тического воздействия на позвоночник человека 
и повышения безопасности при работе в условиях 
тяжелого физического труда. Экспериментально 
подтверждено повышение выносливости операто
ра при применении экзоскелетов.

ОТКРЫТЫЙ
ДИАЛОГ

Минтруд упростит оценку 
условий труда для микро
бизнеса

– Площадка ВНОТ – это всегда от-
крытый диалог между государством, 
бизнесом и экспертным сообществом 
по ключевым вопросам охраны труда 
и безопасности рабочих мест. В этом 
году был сделан акцент именно на 
практической работе в условиях ново-
го Х раздела Трудового кодекса. Об-
судили внедрение новых механизмов 
управления рисками на конкретных 
предприятиях. Рассказали об актуаль-
ных направлениях профессионального 
образования в сфере охраны труда. 
ВНОТ-2022 собрал на своей площадке 
более 120 предприятий и около 5 тыс. 
посетителей.

комментарий эксперта 

Антон Котяков 
Министр труда 
и социальной защиты 
Российской Федерации 
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https://www.umids.ru/ru-RU/?utm_source=lespromtech&utm_medium=medium&utm_campaign=barter&promo=UMIDS07
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ГОРДОСТЬ 
РОССИИ
Всенародное признание пришло к многодет-
ной семье Ефановых еще в 2016 году, когда 
супруги Сергей и Валентина с их многочис-
ленными детьми были признаны лучшей 
приемной семьей России. Тогда у победите-
лей Всероссийского конкурса было семь сво-
их и шесть приемных детей. С тех пор семья 
только росла, самой младшей дочке сейчас 
всего два года. Понятно, что самые старшие 
уже разлетелись из родного гнезда, но под об-
щей крышей теплого дома Ефановых сегодня 
живет шестнадцать детей  – как родных, так 
и приемных.

А еще больше детей с окрестных сел и де-
ревень бывает каждый день в гостеприимной 
мастерской семьи Ефановых – в «Доме добрых 
дел», как ее окрестили журналисты. Внима-

ние СМИ к столярной мастерской главы этой 
крутой приемной семьи понятно, потому что 
появилось это просторное и светлое здание 
благодаря помощи государства. На встрече 
с  Президентом России одна из дочерей Ефа-
новых рассказала:

В 2016 году Ефановым 
выделили средства на 
покупку автобуса

Не знаю, как вам, а вот мне за годы репортерских странствий 
не довелось встретить хотя бы одного злого столяра. То 
ли в эту профессию изначально идут добрые люди, то ли 
такими делает их работа с древесиной  –  самым теплым 
и душевным материалом на земле. Вот и житель села Крутые 
Хутора Липецкого района Сергей Ефанов не только умелый 
и талантливый столяр, но еще и любящий отец двадцати 
двух (!) детей.

ДОБРОЕ
МАСТЕРСТВО

в  стране семейная столярная мастерская, от-
крытая для всех детей с трудной судьбой.

ДЕЛАТЬ, 
ЧТОБЫ ДАРИТЬ
Столярным делом Сергей увлечен давно, он 
и с будущей супругой познакомился, когда уча-
ствовал в восстановлении храма, прихожанкой 
которого была Валентина. Когда у них по- 
явился свой дом, он оборудовал под столярную 
мастерскую гараж. Сначала начинал учить ра-
ботать с древесиной своих детей, затем подтя-
нулись их друзья.

– Я обучаю ребят подбирать качественные 
материалы, пользоваться инструментами, ра-
ботать с деревом. Всем нравится. Девчонки 
тоже участвуют: шпаклюют, шлифуют, кра-
сят,  – рассказывает мастер. – Сначала мы ре-
шили все наши поделки дарить. Кормушки, 
лавочки, стенды, мольберты, вазоны с удоволь-
ствием принимают в детских садах, приютах, 
колледжах. Несколько изделий мы подарили 
монастырю. Правда, в начале у меня были не-
которые разногласия с детьми по этому поводу. 
Когда мы изготовили три первых кормушки 
для птиц, я сказал: «Ну, все, ребята, поехали да-
рить домики детскому саду». На что старшие 
сыновья возмутились: «Ты что, хочешь отдать 
их бесплатно? Давай продадим!» Понимаешь 
ли, они работали, старались, а я предложил все 
отдать. Я ответил: «Нет, ребята, так не пойдет. 
Надо не только потреблять, но и отдавать что-
то. Кого-то радовать». Пришлось им согласить-
ся и поехать вручать подарки в ближайший 
детский садик. Там очень обрадовались нашим 
кормушкам, ведь они были сделаны красиво, 
как настоящие резные домики. Очень хвали-
ли молодых мастеров. Те сразу поменяли свое 
отношение к благотворительности и по пути 
домой уже сами планировали, куда мы повезем 
подарки в следующий раз.

ОБУЧАЯ, 
ВОСПИТАЙ!
– Передо мной не стоит цель сделать из всех 
детей настоящих мастеров – столяров, плот-
ников. Профессию они потом выберут сами, 
а я хочу научить ребят делать что-то своими 
руками. Хорошо бы привить им привычку не 
только брать, но и что-то отдавать, у нас ведь 
много нуждающихся. Мы хотим, чтобы к нам  
могли приезжать все желающие. Не только 

– У нас есть семейный проект: приемные 
дети из детских домов во главе с нашим папой 
делают разные деревянные изделия и потом 
дарят их в детские сады, школы и интернаты. 
Проект существует в основном за счет средств 
нашей семьи. Желающих участвовать в нем 
много, но мы, к сожалению, не можем предо-
ставить всем такую возможность, потому что 
у нас очень маленькое помещение  – «столяр-
ку» папа сделал в своем гараже. Прошу помочь 
в расширении нашей мастерской, чтобы зани-
маться в ней могли все дети, кто хочет научить-
ся столярному делу.

Президент просьбу школьницы выполнил, 
и  в селе Крутые Хутора появилась первая 

дети, пускай приезжают папы с детьми или 
целые семьи. Идей очень много, будем вместе 
воплощать. Я понимаю, всех научить ремеслу 
не получится, но даже если из восьми двое 
мальчишек научатся, уже будет здорово. Хо-
рошо, когда человек может сделать что-то сво-
ими руками. Знаю по себе, что работа с дере-
вом всегда приносит радость и удовольствие.

У нас есть еще один проект, он у нас уже прак-
тически выполнен. Детей в селе много, а  бли-
жайшая детская площадка далековато. Поэтому 
решили построить детскую площадку сами. 
Администрация выделила землю, спонсоры вы-
делили средства на закупку материалов, мы уже 
изготовили качели, беседку, осталось доделать 
песочницу в виде корабля и все установить.

Работать в новом помещении одно удо-
вольствие – места хватает всем, оборудована 
и сушилка для древесины, а сама мастерская –  
большая, светлая, с высокими потолками.

МУЖ ДА ЖЕНА
Планировалось, что в новом помещении будет 
только столярная мастерская. Но затем на се-
мейном совете решили – надо дать место и для 
кулинарной школы, занятия в которой ведет 
хозяйка этой большой семьи. Кстати, мастер-
ство Валентины уже подтверждено на самом 
высоком уровне – весной этого года она побе-
дила на одном из этапов телешоу «Кондитер» 
и заслужила похвалу признанных профессио-
налов сладкого искусства.

По примеру мужа, свои творения Валенти-
на и ее ученицы тоже любят дарить. Скажем, 
накануне прошлого Нового года наготовили 
сладких угощений и отвезли их одиноким вете-
ранам, обеспечив их отличным праздничным 
настроением. А еще заглянули в гости к другой 
многодетной семье в соседнем селе и порадо-
вали новых друзей изысканными десертами, 
которые не купишь в магазине.

…Добро, которым человек делится с други-
ми, всегда возвращается. В новую столярную 
мастерскую Сергея приходит все больше де-
тей, которые нуждаются во внимании, тепле 
и общении. Многодетный столяр учит их 
мастерить из дерева самые разные изделия. 
Но главное  – он и его жена развивают твор-
ческие способности мальчишек и девчонок. 
А по сути, супруги Ефановы в своем «Доме до-
брых дел» помогают ребятам адаптироваться 
к взрослой жизни, найти свою путеводную 
звезду. Да и столярные навыки лишними для 
них не будут!

Евгений Петров
Фото: https://vk.com/razvitie_territorij, 

 https://липецкаяобласть.рф

Сергей и Валентина Ефановы считают: 
«Если можешь подарить комуто немного 
тепла, счастья, то ради этого стоит жить. 
А деревянные кормушки для птиц и тор
тики к празднику – это лишь маленькие 
символы больших добрых дел».
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ДЕРЕВЯННЫЙ РУБЛЬ
Жить в России временами 
довольно трудновато, однако нас 
выручает умение относится ко 
всем проблемам с юмором. Одним 
из образцов такой народной 
самоиронии стал арт-объект 
в Томске – «Памятник рублю», 
выполненный из древесины. 
Создатели этого шедевра удачно 
обыграли обидное прозвание 
российской валюты, как бы говоря: 
да, он действительно деревянный, 
но зато наш, родной!

В
ыполненная из сосны копия монеты 
достоинством в один рубль образца 
1997 года (версии 2007 года) в масшта-
бе 100:1 признана «Книгой рекордов 

России» самой большой деревянной копией 
монеты в нашей стране.

Первоначально арт-объект был размещен 
на одной из площадей города, это произо-
шло летом 2008 года, когда в городе проходил 
Томский карнавал. Организовали установку 
памятника медиа-холдинг «Рекламный дайд-
жест» и администрация города Томска. Сам 

арт-объект был создан мастерами томской 
компании «Дятел».

Высота архитектурного сооружения больше 
двух метров, масса – 250 кг. Для защиты дере-
вянного рубля от влаги его покрыли специ-
альным раствором. Новый памятник пользо-
вался большой популярностью у жителей и 
гостей города, но весной 2014 года памятник 
рублю пришлось демонтировать для проведе-
ния ремонта после повреждений, нанесенных 
ему вандалами. Затем он несколько раз менял 
расположение, пока не был помещен в Музей 
истории Томска на Воскресенской горе. Сейчас 
его защищает пластиковый прозрачный короб.

Почему идея выполнить памятник рублю из 
дерева возникла именно в Томске? Все очень 
просто – основанный в 1604 году, Томск является 
одним из немногих старинных русских городов, 
в которых сохранилось очень много старинной 
деревянной архитектуры. По некоторым дан-
ным, в столице Западной Сибири имеется более 
1500 памятников деревянного зодчества. Не слу-
чайно в 1970 году Томску был присвоен статус 
исторического города. Среди жителей и гостей 
чрезвычайно популярны экскурсии «Деревян-
ное кружево Томска», во время которых можно 
увидеть настоящие шедевры деревянного домо-
строения и узнать об истории и особенностях 
резных томских окон.

К тому же Томская область богата лесами, 
здесь всегда была развита деревообработка. 
Кстати говоря, Томск знаменит международ-
ным фестивалем-конкурсом народных реме-
сел «Праздник топора», который в первый раз 
прошел в 2008 году – в тот же год, когда был 
установлен деревянный арт-объект «Памят-

ник рублю». На площадке фестиваля сорев-
нуются мастера деревообработки, выполняя 
работы в таких номинациях, как «парковая 
скульптура», «резчики по дереву», «малые 
архитектурные формы». Так что с каждым 
годом количество интересных деревянных 
скульптур в этом старинном сибирском горо-
де только увеличивается!

Петр Столяров 
Фото с сайта: https://fedotovreeds.ru

«Праздник топора2022» 
собрал в Томске 199 мас
теров, в том числе 
23 зарубежных

В своих отзывах об этом артобъекте люди 
пишут: «Раньше стоял на площади и, честно 
признаться, там смотрелся лучше. Но вандалы 
и перепады влажности сделали свое дело, па
мятник деревянному рублю переехал в музей». 
«Отличный памятник. Очень томский. Юморной, 
озорной и красивый. Деревянный памятник де
ревянному рублю». «Гораздо лучше смотрелся 
без прозрачной коробки, но, к сожалению, не 
все люди умеют культурно себя вести».

8–11 
ноября

MITEX Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ВК «Евроэкспо»

+7 (495) 925-65-61/62
info@mitexpo.ru
www.mitexpo.ru

21–25 
ноября

Мебель Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ЦВК «Экспоцентр»

8 (800) 707-37-99, 
+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

7–9 
декабря

Российский лес Вологда
ДЛК Вологодской области / 
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru,  
www.roslesexpo.ru
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Мероприятия на 2022 год*

Мероприятия на 2023 год*

1–4
марта

YugBuild Краснодар MVK / ВКК «Экспоград Юг»
+7 (861) 200-12-34
yugbuild@mvk.ru
www.yugbuild.com

5–8
апреля

UMIDS Краснодар MVK / ВКК «Экспоград Юг»

+7 (861) 200-12-39, 
200-12-58
umids@mvk.ru
www.umids.ru

3–5
мая

ДЕРЕВО+
Дом. Коттедж. Дача Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» / КРК Арена УРАЛЕЦ 
(Дворец спорта)

+7 (343) 253-77-44,
253-77-41, 253-77-51
info@mvkural.ru
expoural.com

17–19
мая

ЭКСПОМЕБЕЛЬ 
LESPROM-URAL Челябинск

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» 

+7 (343) 253-77-44,
253-77-41, 253-77-51
info@mvkural.ru
grandexpoural.com

18–21
мая

ТЕХНОДРЕВ
Дальний Восток 2023 Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®»,
ООО «Хабаровская
международная ярмарка» /
Арена «Ерофей»

+7 (909) 806-06-05
forest@khabexpo.ru
khabexpo.ru

сентябрь Эксподрев-2023 Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

сентябрь SibWoodExpo Иркутск
ОАО «Сибэкспоцентр» /
ВК «Сибэкспоцентр»

+7 (3952) 35-29-00,
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

сентябрь

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (965) 772-77-91
bolgova@restec.ru
www.spiff.ru

28 ноября – 
1 декабря

Woodex 2023 Москва ITE / МВЦ «Крокус Экспо»
+7 (495) 136-39-76
woodex@ite.group
woodexpo.ru

Стоимость  указана  без  НДС  на  основании  гл.  26.2  НК  РФ   
(Информационное  письмо,  форма  26.2-7  №  142  от  «13»  августа  2010  г.,  выданное  МИФНС  России  №  8  по  Санкт-Петербургу)

Отчетные  документы  (акт  выполненных  работ)  высылаются  по  почте  вместе  с  экземпляром  журнала

Заявку на подписку можно сделать 
по телефону или электронной почте 
+7 903 095 6505, info@infoderevo.ru

* Внимание! В связи с нестабильной ситуацией, связанной с противоэпидемиологическими мерами в мире, сроки проведения мероприятий периодически 
переносятся. Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

4 номера (12 месяцев) – 3400 рублей 
2 номера (6 месяцев) – 2200 рублей

ПОДПИСКА НА 2023 ГОД ОТКРЫТА
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